
•НА ПРОСВЕТ•

Численность самозанятых в 

России растет стремитель-

ными темпами. Все больше 

желающих работать на себя 

и экономить на налогах. Оста-

ется вопрос: на что будут жить 

эти люди в старости?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС
 

ФНС подсчитала: число самоза-

нятых сегодня достигло истори-

ческого максимума в 12,2 млн 

человек. Годом раньше их было 

9,3 млн. А с 2019-го, когда был 

запущен этот нацпроект по 

поддержке малого и среднего 

бизнеса, количество предпри-

нимателей, вышедших из тени 

и начавших платить государству 

налоги, увеличилось в шесть раз.

В Саратовской области число 

самозанятых выросло более чем 

в 14 раз: было 10 тысяч – стало 

142,4 тысячи. В Татарстане, по 

словам вице-премьера Олега 

Коробченко, «сегодня самоза-

нятых больше, чем работников 

в обрабатывающей промышлен-

ности, строительстве, энергетике 

и ЖКХ, сельском хозяйстве, до-

быче полезных ископаемых». 

Больше всего самозанятых 

по итогам декабря работали в 

Москве – 1,9 млн, дальше идут 

Подмосковье (844,87 тысячи) и 

Санкт-Петербург (800,5 тысячи) 

самозанятых.

По данным ФНС, сейчас каж-

дый день в стране прибавляется 

8,5 тысячи человек, начинающих 

платить НПД – налог на профес-

сиональный доход. По сути это 

«плата за легальность» – за право 

спокойно заниматься своим де-

лом, не опасаясь прихода налого-

вого инспектора, и даже рекла-

мировать свои услуги.

Минфин доволен: в 2024 году 

самозанятые, которых раньше в 

экономике как бы вообще не суще-

ствовало, перечислили в бюджет 

99,8 млрд рублей. Это сопоста-

вимо с доходами от приватиза-

ции  – 130 млрд рублей, а также с 

расходами на нацпроекты по ЖКХ 

и экологии – 123 млрд рублей и 

78 млрд рублей соответственно.

Одновременно растут и соб-

ственные доходы «новых бизнес-

менов»: в 2024 году они зарабо-

тали 2,2 трлн рублей – в 1,6 раза 

больше прежнего показателя. 

В минувшем декабре совокупная 

выручка самозанятых составила 

250,3 млрд рублей – на 34% боль-

ше, чем годом ранее. И декабрь-

ского налога на профессиональ-

ную деятельность они заплатили 

с ростом на 25% – около 11 млрд 

рублей. Но, в соответствии с зако-

ном, ни копейки не перечислили 

в Социальный фонд, из которо-

го в России платятся страховые 

пенсии по старости (в среднем 

22,375 тысячи рублей) и государ-

ственные пособия по 

инвалидности. Такая 

у этого бизнеса льгота.

А первые сообщения были 

вполне благодушные. Сразу по-

сле того, как 15 декабря танкер 

«Волгонефть-212» сел на мель, а 

«Волгонефть-239» разломился на 

две части, власти успокаивали 

общественность: ничего не про-

лилось, ущерба никакого. Ну кро-

ме погибшего матроса с судна. 

Позднее сигнал бедствия возле 

порта Кавказ подал еще один тан-

кер – «Волгонефть-109» – к сча-

стью, там разлива не произошло.

Через несколько дней после ка-

тастрофы мазут нашли на пляжах 

и в Анапе и Темрюке ввели режим 

ЧС. Затем бедствию присвоили 

статус ЧС регионального масшта-

ба. И только потом чрезвычайный 

режим был поднят до федераль-

ного уровня. Для этого потребо-
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ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Отдадим лихачей под суд?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

В Гренландии проснулся 
«Ледяной червь»

Второе пришествие 
Дональда Трампа в 
Белый дом обещает 
немало чудес и 
превращений всем, 
кто попадется под 
горячую руку

Прокатимся 
с ветерком. 
Недорого
Модели «АвтоВаза» 
стали самыми 
продаваемыми 
на российском 
рынке. Но китайцы 
наступают на пятки

БОРЬБА ИДЕЙ 7

Михаил Мильчик: 
Я почему-то был уверен, 

что когда-нибудь здесь 
будет музей Бродского…

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Пошел второй месяц с того 

дня, как два танкера потер-

пели крушение в Керченском 

проливе. Они перевозили 

9,2 тысячи тонн мазута. Зна-

чительная часть его вылилась 

в море. Топливо вынесло на 

побережье сначала в Красно-

дарском крае, потом в Крыму. 

По разным оценкам, как ми-

нимум 200 тысяч тонн грунта 

загрязнено, и это далеко не 

весь ущерб природе и людям. 

Президент Владимир Путин 

назвал произошедшее «эко-

логической бедой» и заявил: 

«Всего того, что делается по 

минимизации ущерба, недо-

статочно». 

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В 
море остаются потерпевшие 

крушение танкеры, из ко-

торых вытекает топливо, в 

воде болтаются тысячи тонн 

мазута. Его на берег Анапы 

и Темрюкского района выносит 

до сих пор. Курортный сезон в ре-

гионе под угрозой срыва. И вот 

12 января было объявлено о соз-

дании федерального штаба по 

ликвидации последствий ката-

строфы. Глава МЧС Александр Ку-

ренков потребовал представить 

перечень мероприятий по ликви-

дации разлива нефтепродуктов. 

13 января вице-премьер Виталий 

Савельев провел заседание спе-

циальной правительственной 

комиссии. Комиссия создала по-

стоянно действующий оперштаб. 

Работа закипела…

Катастрофа ХХI века
Понадобился почти месяц, чтобы наверху осознали масштабы экологического 
бедствия в Черном море

с. 3

с. 2

Беспризорные хозяева

За крипту ответили
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В Иркутской области энергетики требуют 

через суд с подпольных криптофермеров 

2 млрд рублей за незаконное потребление 

бытового электричества. Число судебных 

исков впечатляет – 2113, из которых 1348 

уже рассмотрено и 400 на очереди.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

По уже принятым решениям ответчики должны за-
платить истцу в лице «Иркутскэнергосбыта» 650 млн 
рублей, а общий объем взысканий составит не 
меньше 2 млрд. Среди ответчиков самый разно-
шерстный народ, но все занимались «электрон-
ным старательством»: производством биткойнов, 
подпольно установив оборудование для добычи 
криптовалюты в подвалах домов, в гаражах и на 
балконах, в сараях и теплицах. Дело это несложное, 
хотя и первоначально затратное: купил мощный 
компьютер, асики (специальное оборудование 
для выуживания цифровой валюты) и жди, когда 
на твой счет потекут деньги. Бизнес мог считаться 
частным делом, если бы не затраты электроэнер-
гии, за которую «старатели» платили по бытовым та-
рифам, льготным для местного населения (сельский 
тариф – 86 копеек против 1,23 рубля за киловатт в 
Иркутске и 5 рублей в среднем по России). По сути 
дела занимались воровством. И те миллиарды, ко-
торые отсуживает «Иркутскэнерго», – это примерно 
подсчитанная недоплата за последние пять лет. 
А ведь еще они не платили налоги...

Периодически майнеров ловили с помощью теп-
ловизоров (компьютеры в избах и теплицах грели 
не хуже, чем печки), вчиняя ротозеям иски по паре-
тройке миллионов рублей. «Старатели» кряхтели, 
платили, но продолжали майнить подпольно, не 
переходя на коммерческий тариф. Как говорит зам-
директора по работе с бытовыми потребителями 
«Иркутскэнергосбыта» Наталья Соковикова, в год по 
области выявляли до 500 случаев с подозрением на 
то, что по льготному тарифу добывают криптовалюту.

Но теперь нелегальным майнерам объявили на-
стоящую войну.

Иркутская область неслучайно стала некороно-
ванной столицей подпольного майнинга. Построен-
ный в советские времена на Ангаре каскад из четы-
рех мощных ГЭС сказался на экологии, но снабдил 
Сибирь самой дешевой электроэнергией. Напри-
мер, Иркутская ГЭС окупилась уже через 5,5 года 
после пуска первого гидроагрегата и с тех пор уже 
60 лет работает «в прибыль». Население получает 
компенсацию – низкие тарифы за киловатт.

Бизнес тоже не в обиде, в том числе добываю-
щий криптовалюту. Нынче объем промышленного 
майнинга – вполне легального! – в Иркутской об-
ласти оценивается в 1,3 ГВт. При этом в целом за 
2023 год по России он составил 1,7 ГВт.

По объемам вычислительных мощностей, за-
действованных в добыче криптовалют, наша страна 
находится на втором месте, после США. И уже в 
ближайшее время потребление может вырасти до 
5,5 ГВт в год, из которых крупные компании возьмут 
на себя 4,2 ГВт. Кроме прочего, эта продукция может 
заменять традиционную валюту. Как подсчитали экс-
перты, только одни майнеры способны обеспечить 
криптовалютную ликвидность для внешнеторговых 
расчетов на сумму, эквивалентную 240 млрд рублей.

А что частные майнеры? Их наличие на рынке 
можно сравнить с прошлым обилием старательских 
артелей вокруг крупных золотодобывающих руд-
ников: малыши подбирали то, что ускользало от ги-
гантов. И если всерьез заняться легализацией под-
польных криптоферм, установив для них щадящие 
налоговые режимы, со временем они могут стать 
источником активизации малого бизнеса во многих 
отраслях экономики.  Т

МАКСИМ ШМАГИН

РЕСТОРАТОР
– А мне ничего менять в жизни 
не надо, меня все устраивает. Да 
и некогда абстрактным мыслям 
предаваться: работы много, сына 
надо поставить на ноги. Ну разве 
что курить брошу…

АНАСТАСИЯ КОЖЕМЯКИНА

АКТРИСА
– Жизнь и без того изменчива, 
полна сюрпризов, чтобы ее самой 
менять. Хотя есть над чем порабо-
тать. Постараюсь доверять свое-
му мужу, мягче относиться к сыну. 
Они оба меня любят, а я бываю 
с ними слишком строга.

АЛЕКСАНДР ДЮКОВ

ПРОДЮСЕР
– Мне большего, чем у меня есть, 
не надо. Сохранить бы свое – 
я говорю о здоровье и о финан-
совом достатке. А на такие вещи, 
как любовь, я и не замахиваюсь. 
У меня к чувствам иммунитет.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Пора что-то менять…
Новый год – это повод начать жизнь с чи-

стого листа. Ну или взяться за то, что так 

долго откладывалось на потом. А что вы 

хотели бы изменить в своей жизни в насту-

пившем году? 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Вот какую майнинговую ферму следователи 

обнаружили на ТЭЦ Байкальска.

курсы 
валют

$102,8078 (–0,6302)

€106,0971 (– 0,1522)

12 
января
было объявлено 
о создании фе-
дерального шта-
ба по ликвида-
ции последствий 
катастрофы. 
Долго запря-
гали...
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валось 11 дней! Время ушло даже 

не на оценку произошедшего (хотя 

и это делалось очень медленно), а 

для того, чтобы чиновники пере-

стали вешать лапшу на уши и риск-

нули доложить наверх о том, что 

действительно случилось. В конце 

концов режим ЧС федерального 

масштаба все-таки был введен. Но 

тут уже впору говорить о бедствии 

международного масштаба: море-

то не только российское...

Между тем до сих пор масштаб 

катастрофы до конца не осознан. 

Цифры утечки мазута противо-

речивы. Поначалу речь шла о 

«некотором количестве», потом 

о 2 тысячах тонн. По данным 

Минтранса, вылилось 2,4 тысячи 

тонн. По оценке Минприроды, в 

Черное море попало около 4 тысяч 

тонн нефтепродуктов. Губерна-

тор Краснодарского края говорил, 

что на дне моря лежит около 5 ты-

сяч тонн. Экологические органи-

зации называют другую цифру: 

до 7 тысяч тонн… Впрочем, и 2 

тысяч тонн мазута достаточно, 

чтобы учинить трагедию на годы. 

И где? По сути, в единственном 

обустроенном курортном регио-

не у теплого моря, последней на-

дежде миллионов отдыхающих 

россиян.

Однако уже через пару дней 

после катастрофы власти бодро 

сообщили, что ситуация под 

контролем. Губернатор Красно-

дарского края прибыл на пляж 

в Анапу и, еще не успев толком 

оценить масштабы бедствия, 

заявил, что к началу летнего се-

зона побережье будет очищено. 

Тут же появились сообщения о 

начале операции по ликвидации 

последствий. На официальном 

видео четверо сотрудников МЧС 

(три со штыковыми лопатами, а 

один с документами) ходят по 

чистому пляжу и собирают от-

дельные мазутные вкрапления. 

А на следующий день пляжи в 

районе Анапы покрыл сплошной 

слой черной грязи.

После чего телевизор переклю-

чился на волонтеров, которые, не 

щадя своего времени и здоровья, 

бросились со всех концов России в 

Анапу и окрестности убирать ма-

зут. В сетях появилась критика: 

не обеспечивается вывоз мазута, 

остро не хватает элементарного  – 

мешков и экипировки. С таким 

трудом собранный мазут опять 

уносит в море, посколь-

ку мешки с грязью ни-

кто не вывозит.

В России скоро 
появятся 
15–20 млн 
состарившихся 
граждан, 
не имеющих 
прав даже 
на минимальные 
страховые 
пенсии, а только 
на социальные 
пособия. Отказать 
в последних 
власть не может, 
но найдет ли 
деньги?

17
января
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Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается 

основная подписка на 1-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Милан 
показался 
в снежной дымке
На зимних ОИ – 2026 наших 
спортсменов будет больше, 
чем в Париже-2024. 
Поедет ли в Италию 
хоккейная дружина?
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•ЭХО•

Ничего не скажешь, широк Дональд 

Трамп! Его второе пришествие в 

Белый дом обещает немало чудес и 

превращений и врагам, и друзьям, 

и всем, кто попадется под горячую 

руку. Евросоюз ежится от перспекти-

вы тарифной войны с «Большим бра-

том». НАТО боится остаться без глав-

ного спонсора перед лицом Третьей 

мировой. Панама охнула от пред-

стоящей утраты главной кормушки – 

Панамского канала, который может 

снова, как до 1999 года, стать соб-

ственностью США, поскольку Трампу 

не нравятся сборы за проход. Канаде 

грозит участь стать 51-м штатом. Но 

Трампу и этого мало: он замахнулся 

на Гренландию!

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Вначале это выглядело почти шуткой, 

чудачеством. Однако 7 января прези-

дент США вполне официально заявил, 

что намерен купить остров Гренландия 

у Дании, поскольку-де он нужен для 

обеспечения безопасности США. При 

этом Трамп не исключил применения 

военных и экономических средств для 

достижения цели, выдвинув де-факто 

ультиматум в отношении своего пре-

данного евросоюзника – Копенгагена. 

В Дании сразу ответили, что суверен-

ная территория страны не продается. Но 

если нельзя, а очень хочется, то…

То что? Кто сильнее, тот и прав? По-

хоже, именно на такой нехитрой филосо-

фии зиждется нынче мировой порядок. 

Но для начала нелишне будет понять, для 

чего эта пустынная и безлюдная зем-

ля, ледяное пространство понадобилось 

далекой Америке. США не в первый раз 

замахиваются на владение огромной 

северной территорией, откуда можно 

угрожать России и Китаю. Продать Грен-

ландию предложил Датскому королев-

ству еще в 1946 году президент Гарри 

Трумэн. США располагают базой в Грен-

ландии еще со времен Второй мировой. 

Космическая база Питуффик, известная 

и как авиабаза Туле, является не только 

самым северным опорным пунктом аме-

риканской армии, но и самым важным 

для постоянного мониторинга корот-

кого маршрута пуска стратегических 

ракет в США и возможного их перехвата 

на фазе разгона… А вы тут про какой-то 

суверенитет и международное право!

Генералы Пентагона мечтали в 1960-е 

о гораздо большем. Масштабы амери-

канского проекта под названием «Ле-

дяной червь» в Гренландии поражали 

воображение даже фантастов. Несколько 

тысяч  пусковых позиций, скрытых на 

глубине 8,5 метра под землей, льдом и 

снегом, 4 тысячи км тоннелей, более 

600 ракет... Но суровые северные у словия 

слишком утяжелили проект, его убрали 

в сейф.

И вот вторая попытка – теперь уже под 

предводительством Трампа. Арктиче-

ский заповедник грозит превратиться в 

платформу для мирового Армагеддона. 

Эскимосы получат хлеб насущный, но 

рискуют потерять будущее.

Парадокс в том, что намерения Трам-

па разносят вдребезги концепцию натов-

ского оборонного зонтика для европей-

цев, которые вдруг задумались о защите 

своей территориальной целостности. 

Очень долго считалось, что вообще-то 

это забота американцев. А теперь надо 

самим думать, как отбиться от навязчи-

вого «покупателя». Представьте, заходит 

к вам в дом мужик в цилиндре, огляды-

вается и говорит тоном, не терпящим 

возражений: пожалуй, куплю-ка я у вас 

спальный гарнитур, заверните вместе 

с женой…

Тут самое время напомнить, что год 

назад, в феврале 2024-го, Киев подписал 

«соглашение о гарантиях безопасности» 

с Королевством Дания. И что именно из 

Дании прибыли в Незалежную первые 

истребители F-16. Теперь датские арсе-

налы в результате безоглядной помощи 

Украине серьезно истощены. Так что в 

случае чего выставить нахального «по-

купателя» у датчан не получится, даже 

если Украина придет на помощь.

Впрочем, все это пока фантазии. Но 

сколько раз в мировой истории самые 

невероятные сценарии вдруг начинали 

воплощаться в реальность.

Было бы преувеличением сказать, что 

все 57 тысяч обитателей Гренландии, не-

смотря на ролики команды Трампа, пре-

бывают в приятном предвкушении от 

его обещания их «прикупить» в придачу 

к арктическому плацдарму. Эскимосы, 

составляющие 90% населения остро-

ва, поначалу обалдели от такой наглой 

идеи. Как пишет Financial Times, жите-

ли гренландской столицы, города Нуук, 

«были шокированы агрессивным тоном 

американца», а «некоторым стало страш-

но». Оно и понятно, если вспомнить, как 

молодая американская демократия по-

ступила со своими аборигенами – ин-

дейцами, отнимая у них плодородные 

и богатые ископаемыми земли и заго-

няя выживших в резервации. Но кто их, 

эскимосов, будет спрашивать?

Экс-глава правительства Гренландии 

Куупик Клейст счел оскорбительной для 

соотечественников декларацию Трам-

па, отметив, что «их родину обсуждали 

как объект сделки по недвижимости». 

Гренландцы, мол, очень обиделись на 

Дональда, который ведет себя как на рас-

продаже. «Вы не можете просто пойти и 

купить страну или ее жителей». Но быв-

ший премьер ошибается, поскольку, став 

частью евроатлантической семьи, Дания 

отказалась от суверенитета в пользу Ва-

шингтона.

Да, чуть не забыл… А что, собственно, 

думают сами обитатели Гренландии? 

Они себе на уме. Отметим, что эта ле-

дяная местность обладает огромными 

запасами редкоземельных металлов, 

открывает путь на газоносный аркти-

ческий шельф и в рыбную экономиче-

скую зону. Не так уж мало, чтобы поду-

мать о собственном выборе. Тем более 

остров уже пользуется автономией с 

1979 года, а в 2009-м получил право на 

референдум о суверенитете, разрабо-

тав проект собственной Конституции. 

Нынешний премьер Гренландии Муте 

Эгеде ухватился за исторический шанс, 

заявив на пресс-конференции с датской 

премьершей Метте Фредериксен, что 

остров должен стать... независимым и 

не принадлежать ни Дании, ни США. 

«Мы не хотим быть ни датчанами, ни 

американцами. Мы хотим оставаться 

гренландцами. Статус-кво больше не 

подходит. Нам нужно найти новый 

путь!» Юридической основой само-

определения послужит закон о само-

управлении, одоб ренный парламен-

тами Гренландии и Дании, согласно 

которому остров имеет право объявить 

независимость, когда сочтет необходи-

мым. Видимо, затея Дональда Трампа 

заставила взбодриться и потомков ви-

кингов, и терпеливых эскимосов.

Эгеде, по сути, подтвердил, что мест-

ные аборигены не прочь воткнуть нож 

в спину Королевства, демонстрируя го-

товность к сговору с Вашингтоном по 

новому статусу и расценкам американ-

ского присутствия на нем. Пока он сам 

не обсуждал этот вопрос с избранным 

президентом США, зато правительство 

Дании, как сообщил Axios, срочно на-

правило формирующейся администра-

ции конфиденциальные предложения, 

где предлагается наращивание воен-

ного присутствия США на острове. По-

хоже, датское правительство, пытаясь 

опередить сепаратистов, хочет убедить 

Трампа, что милитаризацию Гренлан-

дии можно провести и без смены флага 

на звездно-полосатый.

Но аппетит у Трампа разыгрался: 

ясно, что Госдепартамент США выжмет 

максимум из антагонизма Копенгагена 

с запущенной национальной окраиной, 

давно требовавшей инвестиций и раз-

вития.  Т
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Президент Владимир Путин подписал указ 
о выплатах фронтовикам, их вдовам и малолетним узникам концлагерей 

по 80 тысяч рублей

Бетонные надолбы и ежи расставила 
Украина вдоль границы с Белоруссией. Годом раньше колючую 

проволоку натянули по берегу Тиссы

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Иностранные на-

емники с оружием 

в руках воюют про-

тив наших военных. 

Соответс твенно, 

они становятся законными целями.

Михаил Шеремет
депутат Госдумы

– Советникам Трам-

па не нужно «изо-

бретать велосипед», 

рисуя планы по пре-

кращению военного 

конфликта на Укра-

ине. Достаточно изучить тезисы пре-

зидента России Владимира Путина.

Григорий Гуров
глава 

Росмолодежи

– Мы не позволим 

кричать на волон-

теров, которые все 

праздники прове-

ли в штабе, очищая 

черноморское побережье от нефтя-

ных загрязнений.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Ни одной копей-

ки нельзя тратить 

на то, без чего мы 

можем обойтись. Всякие офисы, кон-

торы и прочее – у нас этого барахла и 

так хватает.

Арарат Мирзоян
глава МИД 

Армении

– Армяно-амери-

канские отношения 

достигли такой сте-

пени, что их транс-

формация в стра-

тегическое партнерство не только 

целесообразна, но и необходима.

Владимир 
Короленко
писатель (письмо 

С.В. Короленко, 

16 января 

1905 года)

– Упорные с лу хи 

единодушно называют цифру убитых 

до тысячи человек. Это было неви-

данное еще в России столкновение, 

и общество страшно взволновано. 

О рабочих и говорить нечего.

В Гренландии проснулся «Ледяной червь»

7 января в Гренландии приземлился личный самолет избранного президента 

с Дональдом Трампом – младшим на борту.

с. 1
Некоторые деньги от само-

занятых Соцфонд все-таки 

получает: специальный на-

логовый режим, установленный для 

этой категории, предусматривает, 

что 37% всех поступлений от НПД 

(налога на профессиональный до-

ход) зачисляются в бюджет Фонда 

обязательного медицинского стра-

хования, остальные 67% – в бюджеты 

субъектов РФ. Но эти поступления 

никак не фиксируются на личных 

счетах их плательщиков. И они в разы 

меньше бюджетных отчислений из 

других отраслей экономики. В том же 

Татарстане подсчитали: работающий 

на автомобильном заводе совокупно 

приносит казне 1 млн рублей нало-

гов в год, на вертолетном заводе – 2,6 

млн, в нефтехимической отрасли – 

более 5 млн. А самозанятый граж-

данин, отчисляющий казне лишь 

4% дохода при работе на физическое 

лицо и 6% на юридическое, приносит 

в бюджет максимум 6 тысяч рублей 

налогов в год.

Пока эта разница никак не влия-

ет на финансовые взаимоотноше-

ния гражданина и государства. Но 

в конце трудового пути выяснится, 

что личный счет в Социальном фон-

де равен нулю, пенсионных баллов 

нет, и человек сможет рассчитывать 

лишь на социальную пенсию – ежеме-

сячное пособие в 13,476 тысячи руб-

лей, что иного ниже прожиточного 

м инимума.

Теоретически такие же суммы са-

мозанятые могут в виде процентов 

получать, самостоятельно скопив 

на банковских депозитах 1,5–2 млн 

рублей. Но нет никаких гарантий на 

сохранение в ближайшие годы ны-

нешних доходов от любых денежных 

вложений в коммерческие и даже го-

сударственные банки.

Впрочем, будущих миллионеров, 

готовых копить деньги на старость, 

пока среди самозанятых немно-

го – экспертные данные говорят о 

среднемесячных доходах в пределах 

25–35 тысяч рублей (только курьеры 

зарабатывают по 100 тысяч, но их 

немного). То есть без учета вчераш-

них теневиков для большинства это 

скорее подработка, чем заработок. 

И о своем «серебряном веке» эти 

люди пока не думают, поскольку 51% 

из них составляет молодежь в возрас-

те 25–39 лет. При этом численность 

несовершеннолетних бизнесменов, 

регистрирующихся в качестве пла-

тельщиков НПД, вырастает ежегодно 

наполовину.

Напомним: для назначения стра-

ховой пенсии по старости в России 

нужно иметь страховой стаж не менее 

15 лет и наличие индивидуального 

пенсионного коэффициента (ИПК) 

с величиной не менее 30. И то и дру-

гое требует обязательных платежей 

в Социальный фонд. А самозанятость 

этого не предусматривает.

«Государство получило ожидаемый 

эффект от роста числа самозанятых», – 

дружно утверждают финансовые экс-

перты. Множество бизнесов вышли из 

тени, бюджет стал пополняться нало-

гами от частной практики физических 

лиц. Но в отдаленной перспективе 

получается «цугцванг»: когда власть 

задумывала введение самозанятости, 

то решала финансовую проблему – со-

кратить долю теневиков и пополнить 

бюджет. А взамен может получить пер-

спективу социальной беды. В России 

могут появиться 15–20 млн состарив-

шихся граждан, не имеющих прав на 

получение даже минимальных стра-

ховых пенсий, а только на социальные 

пособия. Отказать в последних власть 

не может, но найдет ли деньги?

Есть, конечно, иные варианты пен-

сионного самообеспечения – уплата 

добровольных взносов в негосудар-

ственные пенсионные фонды (НПФ) 

или страховые компании. Но хватит 

ли у самозанятых доходов еще и для 

этого? Пока статистики, показыва-

ющей, какая их доля формирует соб-

ственную пенсию в НПФ, в России не 

ведется. «Предположу, что тех, кто не 

делает добровольные взносы в фон-

ды, большинство, которое превышает 

95%», – говорит эксперт, вице-пре-

зидент Ассоциации малоформатной 

торговли Наталия Кошелева.

Омбудсмен по малым и средним 

предприятиям, применяющим осо-

бые налоговые режимы, Марина 

Блудян отмечает: «Самозанятые се-

годня заметно ущемлены в социаль-

ном плане. В частности, у них нет воз-

можности добровольно, по желанию 

платить взносы в Фонд социального 

страхования и Фонд обязательного 

медицинского страхования. Таким 

образом, они оказываются незащи-

щенными в случае, например, вре-

менной нетрудоспособности, про-

изводственной травмы, декретного 

отпуска».

Пока Минтруд предложил с 2026 го-

да начать эксперимент по предостав-

лению самозанятым оплачиваемых 

больничных. В министерских проек-

тировках говорится, что размер выплат 

будет фиксированным – 35 тысяч руб-

лей и 50 тысяч рублей в год в зависи-

мости от страхового стажа и периода 

уплаты взносов в Социальный фонд. 

Реально выплаты составят 1344 рубля 

и 1920 рублей в месяц соответственно.

Другие изменения в систему са-

мозанятости сегодня предлагаются 

и активно критикуются. Профсоюзы 

обещают перевести всех самозанятых 

на трудовые договоры. «Появилась 

такая категория граждан, как плат-

форменные занятые, самозанятые, 

но договоренности мы не достигли по 

этой категории работающих, – заяв-

ляет глава ФНПР Михаил Шмаков. – 

Дополнительно в отдельных законах 

мы будем уточнять все их права и 

обязанности. Мы настаиваем, чтобы 

у них были полноценные трудовые от-

ношения и трудовые договоры. Рабо-

тодатели и правительственная часть 

склоняются к тому, что они работают 

по гражданско-правовым договорам, 

но это неправильно...»

Однако, как заявил еще ранее пре-

мьер Михаил Мишустин, «экспери-

мент на профессиональный доход, а 

он у нас называется эксперимент, по-

тому что мы его ввели на 10 лет, это 

было обдуманно, на сегодняшний день 

работает эффективно. Самое главное в 

этом режиме преимущество – низкие 

налоговые ставки при работе с физи-

ческими и юридическими лицами. 

Нет никаких отчетов, деклараций  – 

простая регистрация через мобильное 

приложение. И, соответственно, самое 

главное – оборот должен быть не бо-

лее 2,4 млн рублей за год и не должно 

быть постоянного работодателя. Этот 

налоговый режим для самозанятых 

граждан будет про длеваться после 

2028 года, но конкретные условия надо 

будет обсуждать».  Т  

Беспризорные хозяева

Готовим торт на дому в режиме онлайн. Дорого, но вкусно.

В США, по данным Бюро статистики труда, в октябре 2024 го-
да количество самозанятых составило 9,84 млн человек. 
Все они платят обязательные «социальные» отчисления в 
размере 15,3% от прибыли, которые распределяются в спе-
циальный фонд – на пенсию по старости и на медицинское 
страхование. Уровень подоходного налога зависит от дохо-
дов: те, кто зарабатывает до 10 тысяч долларов в год, ничего 
не платят.

В Германии на 2023 год было почти 1,5 млн зарегистри-
рованных фрилансеров. Самозанятому здесь придется пла-
тить от 14 до 45% от дохода в соответствии с прогрессивной 
шкалой. Но заработок ниже 9744 евро в год подоходным 

налогом не облагается. Для получения пенсии по старости 
достаточно платить пять лет взносы по обязательному пенси-
онному страхованию.

В Великобритании в 2023 году насчитывалось 2,05 млн 
самозанятых. Ставки подоходного налога (от 20 до 45%) 
здесь одинаковы для всех работающих. Доход менее 
12,570 фунта стерлингов составляет первичный налоговый 
вычет и налогом не облагается. Самозанятому также надо 
оплатить взносы национального страхования – в зависимо-
сти от размера полученной прибыли. При доходе от 12,570 
до 50,270 фунта стерлингов ставка взноса на Национальное 
страхование составляет 6%.
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Катастрофа ХХI века

Прокатимся с ветерком. Недорого
•ЦЕНА ВОПРОСА•

Наш авторынок по итогам про-

шлого года показал лучший за 

пятилетку результат и по объему 

продаж новых автомашин вплот-

ную приблизился к докризисным 

показателям. Каждая четвертая 

легковая машина собрана на рос-

сийских предприятиях, а вот прак-

тически все остальные завезены 

из Китая. В бюджетном сегменте 

именно эти автомобили заняли 

нишу ушедших автоконцернов 

из недружественных стран. Вот 

такое получилось импортозаме-

щение.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Вот конкретные цифры. По данным 

агентства «Автостат», продажи но-

вых легковых автомобилей за 2024 год 

выросли в полтора раза и составили 

1,57 млн штук. В последний год перед 

пандемией было всего на 200 тысяч 

больше. Причем на этот раз граждане 

купили почти 20 тысяч электромоби-

лей, которые тогда на нашем рынке 

были штучной экзотикой.

Эксперты особо отмечают успехи 

«АвтоВАЗа», который смог справить-

ся с потерей поставщиков западной 

электроники и предложил относитель-

но доступные по цене модели. В общей 

сложности граждане купили больше 

436 тысяч автомашин Lada, собранных 

в Ижевске и Тольятти. Этот результат 

позволил вазовцам сохранить 30-про-

центную долю авторынка на фоне про-

должающейся китайской экспансии.

Второе место с результатом 190 ты-

сяч проданных машин занял Haval – 

еще один крупный производитель, 

имеющий сборочные мощности 

внутри страны. Третье и четвертое 

места в упорной борьбе делили им-

портируемые Chery (157 тысяч) и Geely 

(149 тысяч).

Наши автолюбители деньгами 

не сорят, при покупке первым де-

лом смотрят на ценник и выбирают 

бюджетные варианты. Самыми вос-

требованными оказались доступные 

автомобили стоимостью до 2,5 млн 

рублей. Личный модельный зачет на 

рынке продаж может служить нагляд-

ной иллюстрацией.

Первое место с результатом 200 ты-

сяч машин заняла Granta. Следом с 

заметным отрывом идет еще одна 

вазовская модель – Vesta (123 тысячи 

авто). На третьей ступени оказался 

самый дешевый в своем модельном 

ряду Haval Jolion (84 тысячи машин), 

который сейчас можно купить не-

многим дороже хорошо упакованной 

Vesta. Вообще в первой десятке самых 

продаваемых легковушек есть только 

одна модель, которая в базовой ком-

плектации стоит дороже 3 млн рублей. 

Это Geely Monjaro, который разошелся 

тиражом 48 тысяч и занял 9-е место в 

общем зачете.

Вторым важным фактором, сильно 

повлиявшим на результаты продаж, 

стал неприятный для потенциальных 

потребителей новостной фон. Сооб-

щения о предстоящей индексации 

утилизационного сбора и повышение 

ключевой ставки на автокредиты рез-

ко подстегнули продажи. С конца лета 

покупатели приходили в автосало-

ны с твердым убеждением, что брать 

машины нужно как можно раньше, 

потому что потом они будут гораздо 

дороже.

Осенью масла в огонь подлил неста-

бильный рубль, который резко подеше-

вел. Люди не без оснований стали подо-

зревать, что реальная инфляция может 

обесценить накопления, в том числе 

лежащие на банковских д епозитах.

Еще одним побудительным моти-

вом к замене личного автопарка ста-

ло сворачивание программ льготного 

кредитования. Многие потеряли воз-

можность взять ипотеку и сделали вы-

бор в пользу машины. То есть покупка 

автомобиля стала следствием отказа 

от приобретения квартиры.

По оценке автоэксперта Игоря Мор-

жаретто, при сохранении прошлогод-

них условий российский авторынок 

имел все шансы перевалить за 2 млн 

продаж. Однако в наступившем году 

резко вырос утилизационный сбор. 

«На складах осталось около 300 ты-

сяч машин, завезенных на прежних 

условиях. Этих запасов гарантирован-

но хватит до весны, после чего цены 

пойдут вверх, – уверен автоэксперт. – 

В итоге продажи новых автомашин, 

скорее всего, сократятся на 10–20%».

К слову, из-за роста процентных ста-

вок и ужесточения требований банков 

к заемщикам заметная отрицательная 

коррекция наблюдалась уже в декабре. 

Изменение денежно-кредитной поли-

тики  сделало нерентабельным приоб-

ретение автомобилей в корпоративные 

парки. Компании стали гораздо реже 

интересоваться лизингом транспорт-

ных средств, чем в начале года.

Стоит ли ждать положительных 

изменений? Они возможны не рань-

ше середины года, когда ожидается 

снижение ключевой ставки, процен-

тов по кредитам и депозитам, после 

чего люди начнут снимать деньги со 

вкладов. На банковских счетах рос-

сиян сейчас в общей сложности око-

ло 13 трлн рублей, большая часть из 

которых отложена именно на крупные 

покупки. Но граждане десять раз поду-

мают, стоит ли расставаться со своими 

сбережениями, если цены вырастут 

слишком сильно. Т

Мэрия Анапы эти 

факты отрицала, но 

фото и видео добро-

вольцев говорили сами за себя. И 

22 декабря глава СКР Александр 

Бастрыкин дал указание возбу-

дить дело о бездействии при лик-

видации последствий катастрофы.

В телеграм-канале информаци-

онного центра в Анапе сообща-

лось, что уборкой мазута в грани-

цах береговой линии занимаются 

только «неравнодушные граж-

дане», спецтехники нет, вывоз 

отходов не организован. Кстати, 

за истекшее время 146 человек 

обратились за медпомощью из-

за отравления парами мазута. В 

основном волонтеры.

И вот 9 января МЧС сообщает, 

что в ликвидации последствий 

аварии задействованы более 

8 тысяч специалистов и 800 еди-

ниц техники. По данным спасате-

лей, в Краснодарском крае в зоне 

протяженностью 63 км собрано 

почти 140 тысяч тонн загрязнен-

ного песка и грунта. В Крыму и 

Севастополе подготовили к вы-

возу более 400 тысяч тонн... То 

есть работа кипит. Поверим на 

слово, но что дальше?

Само собой, сразу после ката-

строфы пошли сообщения о том, 

что к делу со всей серьезностью 

подключились правоохраните-

ли. Следователи обыскивают 

офисы компаний, проводивших 

техосмотр танкеров, изымают до-

кументы, допрашивают работни-

ков портов. Были задержаны оба 

капитана, один из них остался 

под арестом, второго определили 

под домашний арест. Планиро-

вались допросы судовладельцев 

в Перми и Санкт-Петербурге. 

И ко всей этой суете было объ-

явлено, что танкеры прошли про-

верку пригодности для перевозки 

опасных грузов в июле 2024 года.

Но проблема-то в том, что эти 

суда, видимо, вообще нельзя 

было выпускать в море, тем бо-

лее в шторм. Они создавались в 

СССР полвека назад в основном 

для плавания по рекам и давно 

выработали свой ресурс. Если ве-

рить сообщениям РБК, версия об 

ошибках капитанов и нарушении 

правил судоходства, которой при-

держивается следствие, не исчер-

пывающа. Могли ли сразу три ка-

питана (было еще и третье судно, 

оказавшееся в бедственном поло-

жении) ошибиться, а три экипажа 

танкеров дружно нарушить все 

с. 1

9,2 
тысячи 
тонн 
мазута 
перевозили 
два танкера, 
потерпевшие 
крушение в 
Керченском 
проливе. Какая 
часть его 
окажется в море 
и на пляжах, 
сказать сегодня 
никто не может

В России с февраля заработает электронный
реестр, позволяющий работодателям проверять легальность нахождения 

в стране гастарбайтеров

Лидер партии «Альтернатива для Германии» 
Алиса Вайдель намерена восстановить «Северный поток» после победы 

на парламентских выборах
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Отдадим 
лихачей под суд?
Злостных нарушителей ПДД у нас 

обычно штрафовали, но не судили, если 

они не совершили аварию с тяжкими 

последствиями. Теперь появился 

прецедент. В Дагестане суд впервые в 

России за выезд на встречную полосу 

вынес приговор по ст. 267.1 УК. Лихач 

мог сесть в тюрьму на два года, но с 

учетом смягчающих обстоятельств 

отделался штрафом в размере 

180 тысяч рублей.

Виктор Травин
президент Коллегии правовой 

защиты автовладельцев

– Как быть с нарушителями? Государство 
повышает штрафы время от времени, но 
это не очень-то работает. Они давно пре-
вратились в оброк для водителей. Нужна 
система кнута и пряника. Например, если 
за год не было серьезных нарушений, 
сделайте скидки на ОСАГО, транспортный 
налог, парковку. Лихачи бывают трех 
видов. Первые – по недоразумению. Вто-
рые – вынужденные. Например, мчатся в 
больницу. А третьи – самые опасные, им 
море по колено. Вот как раз с последними 
нужно вести себя жестче.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Каждое новое применение статей – де-
ло сложное. Могут быть перегибы в обе 
стороны. Узнаем, чем в итоге завершится 
это дело, тогда и поговорим о практике. 
Как водителю с 1998 года мне кажется, 
что имеющегося регулирования в целом 
достаточно. Большую роль в дисциплине 
играют камеры. Может, их должно быть 
больше. Имеет смысл создать базу во-
дителей, лишенных прав. Где-то стоит 
перенять опыт Великобритании и США: 
там не слишком серьезные наказания за 
пересечение двойной сплошной, но лишь 
на первый раз. Дальше жесткость растет 
вплоть до уголовных дел. На мой взгляд, 
наказание должно быть в первую оче-
редь неотвратимым.

Александр Холодов
член Общественной палаты 

Петербурга, автоэксперт

– К статье и ее применению есть вопро-
сы. Как обосновать умысел? А если полу-
чится самооговор? Второе слабое место: 
нужно доказать, что была угроза безопас-
ности дорожного движения. Обратите 
внимание: есть статья ПДД о соблюдении 
бокового интервала. Но ее никто не при-
меняет, пока машины не поцарапаются. 
Я подозреваю, что решение суда связано 
с региональной спецификой. Вряд ли 
мы увидим широкое применение новой 
статьи. Но как бороться с хулиганами, ко-
торые сознательно нарушают ПДД, чтобы 
снять «острое» видео? Пусть платформы 
такие ролики сами блокируют. Примерно 
так же, как блокируют рецепты создания 
бомбы. Если же лихач хронически нару-
шает и не ради хайпа, то тут впору обра-
щаться к психиатру.

Петр Шкуматов
глава рабочей группы ОНФ 

«Защита прав автомобилистов»

– Уголовный кодекс в этой части рас-
сматривает умышленные преступления. 
В данном случае умысел просматривается 
в публикации видео в интернете и в подпи-
си к ролику. Видимо, лихач умышленно на-
рушал ПДД, и это было основной темой его 
видео. Также, скорее всего, он дал призна-
тельные показания, поэтому суд ограни-
чился назначением штрафа. Отмечу, что в 
конкретном случае государство борется с 
теми, кто пропагандирует опасное поведе-
ние на дорогах. Для этого и предусмотрен 
новый состав статьи УК. С остальными на-
рушителями вполне успешно справляется 
ГАИ, законодательная база есть.

Игорь
преподаватель вуза, 

автомобилист

– Лихачей все-таки подавляющее мень-
шинство. Но, выезжая на дорогу, надо по-
нимать, что и там бывают сумасшедшие. 
Меня гораздо больше волнуют неостано-
вимое подорожание ОСАГО, повышение 
штрафов, отмена скидки в 50% на их 
оплату и неадекватный рост цен на запча-
сти и ремонт.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Многие потеряли 
возможность 
взять ипотеку 
и сделали выбор 
в пользу машины. 
То есть покупка 
автомобиля стала 
следствием отказа 
от приобретения 
квартиры

Самое печальное, если из этой 
истории не будет сделано выво-
дов, а все случившееся спишут 
на роковое стечение обстоя-
тельств и на стрелочников-ка-
питанов. Ржавые, отслужившие 
свой век суда продолжат 
бороздить воды Черного моря, 
а бескорыстием и самоотвер-
женным трудом волонтеров 
будут прикрывать алчность и 
разгильдяйство совсем других 
персонажей.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

правила? И неужели целый месяц 

требуется, чтобы дойти от порта 

Азов до порта Кавказ и разгру-

зиться? Скорее всего, капитаны 

и хотели бы поскорее избавиться 

от опасного груза и уйти в реку, 

где эти суда и должны плавать, но 

по каким-то причинам не могли.

По каким? Хорошо бы, чтобы 

следствие прояснило и этот мо-

мент, вместо того чтобы сразу на-

значать капитанов виновными во 

всех бедах. Или легче поверить 

в то, что действия двух человек 

могут причинить такой колос-

сальный вред?

«Проблема с судами типа «Вол-

гонефть» известна давно, – заявил 

председатель межрегионально-

го профсоюза работников флота 

«Морской профсоюз», вице-пре-

зидент Союза профсоюзов России 

Юрий Курнаков. – Эти суда в со-

ветское время использовали для 

речного судоходства, максимум с 

выходом в бухту у речного устья, 

они не предназначались для пол-

ноценного морского судоходства. 

Нынешний инцидент далеко не 

первый... Корпус таких судов пере-

ламывается при серьезном вол-

нении моря, я за свою практику 

встречал несколько таких случаев. 

Сейчас их используют в Черном 

и Азовском морях и на Дальнем 

Востоке. Хотя несколько лет назад 

подобным образом погиб танкер, 

шедший из Южной Кореи».

Злосчастные танкеры, кото-

рые давным-давно нужно было 

сдать в утиль, гоняли до послед-

него, выжимая прибыль. Вот и 

в ыжали...

 Прошлым летом в Анапе 

и окрестностях яблоку негде 

было упасть. И что теперь? Вла-

сти успокаивают: к началу се-

зона все будет очищено. Хотя 

любому здравомыслящему че-

ловеку понятно: это лукавство. 

Но желание представить дело в 

радужном свете пересиливает 

здравый смысл. Между тем, как 

считает председатель научно-

экспертного совета Всероссий-

ского общества охраны природы 

(ВООП), научный руководитель 

Института водных проблем РАН 

Виктор Данилов-Данильян, за-

грязненные из-за разлива мазута 

пляжи нельзя будет использо-

вать как минимум в нынешнем 

курортном сезоне: «Мазут оста-

ется в море в довольно больших 

количествах, он будет и дальше 

выбрасываться на очищенный 

берег, который придется чистить 

по второму-третьему разу, к это-

му надо подготовиться».

Придется еще долго собирать 

мазут со дна и с поверхности моря 

и для этого придумать техноло-

гии. Существует проблема утили-

зации и очистки сотен тысяч дра-

гоценного прибрежного песка.

Огромный ущерб нанесен 

флоре и фауне. Под угрозой 

главный миграционный коридор 

экосистем Черного и Азовского 

морей – Керченский пролив. 

Дважды в год через пролив ми-

грируют 38 видов промысловых 

рыб Азовского и западной части 

Черного моря. Там проходят пути 

черноморских афалин и азово-

черноморских морских свиней – 

небольших дельфинов. Мазут 

сжигает кислород в воде, умень-

шает кормовую базу, его погло-

щают рыбы и другие морские 

обитатели. Несмотря на усилия 

волонтеров, скорее всего, погиб-

нут тысячи птиц, сотни морских 

животных. Колоссальный ущерб 

нанесен рыболовству и разведе-

нию морепродуктов в регионе. 

Речь идет о запрете употребле-

ния их в пищу. Тяжелые фракции 

осели на дно, убив все живое, и 

их будет со временем выбрасы-

вать на поверхность и на берег, 

средние плавают в воде и тоже 

окажутся у береговой линии. Т

Модели 

«АвтоВаза» 

стали самыми 

продаваемыми  

на российском 

рынке.
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•СОБЫТИЯ•

Гуляя по центру вечерней Мо-

сквы, жители и гости столицы 

могут внезапно оказаться… 

в Арктике! Компания «Роснефть» 

совместно с «Иннопрактикой» 

еще в конце декабря открыли 

ежегодную фотовыставку «При-

тяжение Арктики» на Цветном 

бульваре, призванную показать 

красоту Крайнего Севера. 

БОРИС БЕЛЫХ

Н
а выставке, посетить кото-

рую может любой желающий 

до 25 января, представлены 

уникальные кадры из эколо-

гических атласов компании 

и фотографии из научно-исследова-

тельских экспедиций «Роснефти». 

Любуясь ледяными айсбергами 

и удивительной красотой аркти-

ческой флоры и фауны, жители и 

гости столицы могут также узнать 

о комплексной программе иссле-

дований Арктического региона, 

реализуемой компанией на про-

тяжении уже многих лет.

Например, с 2012 года компа-

ния провела уже более 50 экс-

педиций в пяти морях Арктики 

и собрала уникальный пласт 

информации о регионе. Такие 

масштабные научные работы не 

проводились со времен СССР. Гео-

логические, океанологические, 

гидрометеорологические и эко-

логические исследования про-

водятся совместно с ведущими 

научными институтами страны, 

а фотографии на выставке иллю-

стрируют разнообразие объектов 

этих исследований.

В ушедшем, 2024 году «Рос-

нефть» запустила новую про-

грамму по сохранению биоразно-

образия под названием «Тамура», 

целью которой является актуали-

зация информации о состоянии 

ключевых видов животных регио-

на, в том числе его биоиндикато-

ров. До 2027 года на полуострове 

Таймыр пройдут исследования 

северного оленя, белого медведя, 

ценных видов птиц, а также рыб 

в устье реки Енисей.

Также «Роснефть» совместно 

с «Иннопрактикой» реализуют 

масштабный экологический 

проект в Белом море. В рамках 

экспедиций ученые повторили 

маршрут известного советского 

гидробиолога Константина Дерю-

гина, который он выполнил более 

100 лет назад.

Арктические исследования 

компании находят свое отраже-

ние в искусстве: помимо ежегод-

ной фотовыставки, а также серии 

уникальных экологических атла-

сов, которые «Роснефть» издает 

совместно с «Иннопрактикой» с 

2016 года, при поддержке компа-

нии был снят ряд документаль-

ных фильмов, например, «100 лет 

в Арктике», «Век Белого моря» и 

«Хранители Арктики», которые 

мы рекомендуем к просмотру 

всем, кто хочет прикоснуться к 

красоте Крайнего Севера.

Команда мечты
Говоря о киноискусстве, стоит 

упомянуть, что фильмы, снятые 

при поддержке «Роснефти», зача-

стую и вполне заслуженно удо-

стаиваются престижных наград. 

Так, на церемонии вручения Все-

российской телевизионной пре-

мии «ТЭФИ-Капитал» статуэтку 

в номинации «Digital-проект» 

завое вала картина «В сердце 

гонки».

В фильме показана драматич-

ная борьба за пьедестал Россий-

ской серии кольцевых гонок сезо-

на 2023 года. Пилоты, инженеры, 

механики и техники команды 

LADA Sport ROSNEFT, одной из 

самых титулованных в стране, 

демонстрируют мастерство вож-

дения, находясь за рулем исклю-

чительно отечественных авто.

Картина, созданная при под-

держке «Роснефти», погружает 

зрителей в закулисье россий-

ского автоспорта, дает возмож-

ность увидеть, что происходит в 

гаражах гоночной команды LADA 

Sport ROSNEFT, почувствовать на-

пряжение пилотов перед стартом, 

услышать, о чем они говорят и ка-

кие испытывают эмоции, а также 

полностью «синхронизировать-

ся» с ритмом биения сердца рос-

сийских кольцевых гонок.

Сокровища мировой 
культуры
Деятельность компании в сфере 

культуры направлена в том чис-

ле и на сохранение мирового на-

следия.

При поддержке «Роснефти» 

в Государственном Эрмитаже 

в Санкт-Петербурге с 2023 года 

ведется активная работа по соз-

данию постоянной выставки 

китайского искусства. В декабре 

2023 года открыли первую оче-

редь экспозиции: в трех залах Эр-

митажа представлены предметы 

искусства Китая конца XVII века – 

XVIII века – периода расцвета 

последней в истории страны 

империи Цин (1644–1912 годы). 

В ушедшем, 2024 году при под-

держке компании выставка до-

полнилась еще четырьмя залами, 

которые посвящены культуре и 

искусству Китая в периоды от 

древности до XVII века. Хроно-

логически выстроенная объ-

единенная выставка знакомит 

посетителей с традициями мно-

говековой культуры Срединного 

государства.

Компания уже много лет помо-

гает Эрмитажу организовывать 

экспозиции. В частности, при 

ее поддержке была проведена 

выставка «Линия Рафаэля», по-

священная Рафаэлю Санти. Вы-

ставка объединила произведе-

ния этого известного мастера и 

многих знаменитых художников 

разных эпох и стилей. Среди них 

Джулио Романо, Пармиджанино, 

Пуссен, Рубенс, Менгс, Иванов, 

Венецианов, Энгр, Коро и Пикас-

со, которые считали себя после-

дователями Рафаэля. Ценители 

живописи могли увидеть более 

300 предметов живописи, графи-

ки, скульптуры и прикладного 

искусства из фондов Эрмитажа 

и 12 собраний России и Западной 

Европы. При содействии «Роснеф-

ти» также состоялась и выставка 

«Пьеро делла Франческа. Монарх 

живописи», на которой можно 

было увидеть 11 картин мастера и 

четыре рукописи из художествен-

ных собраний Италии, Испании, 

Португалии, Великобритании. 

Пьеро делла Франческа считают 

ключевой фигурой итальянского 

Кватроченто и называют одним 

из первооткрывателей законов 

перспективы. Гостям Эрмитажа 

показали одну из лучших работ 

мастера – «Мадонна Сенигаллия».

«Роснефть» также стала спон-

сором создания постоянной экс-

позиции «Античная колонизация 

Северного Причерноморья». На 

ней собраны артефакты, найден-

ные российскими археологами 

на территориях античных при-

черноморских центров Ольвии, 

Березани, Херсонеса, Пантикапея 

и Боспорского царства. Также со-

трудничество с нефтяной компа-

нией позволило музею возродить 

галерею отдела Античного мира, 

которая почти 40 лет была закры-

та для посетителей.

Еще один крупный совмест-

ный проект – выставка «Египто-

мания» в 2022 году, приурочен-

ная к 200-летию расшифровки 

иероглифов Древнего Египта 

Жаном-Франсуа Шампольоном 

и рождению египетского стиля в 

искусстве. Перед посетителями 

Эрмитажа представили более 

700 памятников египетского сти-

ля. Это и скульптура, и картины 

на сюжеты из истории Древнего 

Египта, и библейские темы, ме-

бель, шедевры камнерезного и 

ювелирного искусства, костю-

мы, изделия из фарфора. Одним 

из главных экспонатов был пода-

ренный Наполеоном Александру I  

после заключения Тильзитского 

мира знаменитый Египетский 

сервиз, на котором изображе-

ны древние памятники. Рядом с 

картинами, посвященными по-

пулярному в искусстве сюжету о 

царице Клеопатре, выставлялась и 

египетская статуя Клеопатры VII, 

выполненная в 51–30 годах до н. э.

Гастроли ледового шоу
Но вернемся от созерцатель-

ного к зрелищному. При под-

держке «Роснефти» с 20 декабря 

по 12 января во Дворце спорта 

«Мегаспорт» в Москве прошли 

показы ледового шоу Татьяны 

Навки «Щелкунчик». Красочное 

аудиовизуальное шоу на льду 

по мотивам известной повести-

сказки Эрнста Гофмана ничем не 

уступало, а кое в чем даже превос-

ходило ажиотажную постановку 

в Большом театре.

Для зрителей подготовили эф-

фектные театральные номера с 

уникальными спецэффектами 

и художественной анимацией. 

Постановщики разработали для 

спектакля сложнейшие декора-

ции впечатляющего масштаба. 

Специально для ледового шоу 

классическую музыку Петра 

Чайковского дополнили совре-

менными музыкальными пар-

тиями.

В спектакле блистали звезды 

мирового фигурного катания, 

многократные чемпионы России, 

Европы и мира, олимпийские 

чемпионы, среди которых автор 

идеи, режиссер и генеральный 

продюсер проекта Татьяна Навка, 

а также Петр Чернышев, Камила 

Валиева, Евгения Тарасова, Вла-

димир Морозов и другие имени-

тые фигуристы.

Мы много и часто пишем о со-

бытиях и выставках российского 

и мирового искусства в России и 

почему-то гораздо реже – об экс-

позициях нашего художественно-

го наследия за рубежом. А ведь это 

огромная часть общего междуна-

родного культурного процесса. 

На ниве культурной дипломатии 

нашей страны в контексте миро-

вого развития культурных обме-

нов «Роснефть» также добилась 

значительных успехов.

При поддержке компании в ин-

дийском городе Ахмадабаде с 18 

по 20 октября 2024 года прошли 

гастроли ледового шоу Татьяны 

Навки «История любви Шахереза-

ды», при этом спектакли на льду в 

Индии состоялись впервые.

Музыкальные представления 

по мотивам арабских сказок и 

новелл «Тысяча и одна ночь» про-

ходили на спортивном стадионе 

EKA Arena. Специально для шоу 

на стадионе была установлена 

ледовая площадка, для создания 

которой было использовано бо-

лее 100 тонн настоящего льда.

Зрители смогли окунуться в 

атмосферу восточных культур: 

Индии, Египта, Древнего Вави-

лона и Персии. Уникальные спец-

эффекты и роскошные костюмы 

дополнили представление, про-

изведя сильное впечатление на 

индийскую публику. На ледовое 

шоу в Ахмадабад специально при-

езжали из Нью-Дели, Мумбаи и 

других городов страны. Кроме 

того, красочное действо привлек-

ло внимание индийских полити-

ков и представителей бизнес-со-

общества.

Все пять выступлений ледо-

вого шоу собрали аншлаг. Боль-

шинство зрителей видели лед 

впервые. А высочайшее мастер-

ство фигуристов и уникальные 

спецэффекты вызывали бурные 

овации на протяжении всего шоу. 

При этом после спектакля зрите-

ли не спешили расходиться и бла-

годарили артистов за уникальное 

представление.

Ледовое шоу «История любви 

Шахерезады» стало ярким собы-

тием в культурной жизни Индии 

и уже получило признание в ка-

честве культурного моста между 

Москвой и Нью-Дели.

Стоит отметить, что это не 

первый опыт «Роснефти» по при-

общению зарубежных партнеров 

к русской культуре и укреплению 

международных культурных свя-

зей. Так, в 2018 году компания 

организовала в Дохе концерт 

Хора Сретенского монастыря и 

демонстрацию уникальных кол-

лекций картин Третьяковской 

галереи «Русский авангард: пио-

неры и «наследники по прямой», 

в 2019 году успехи культурной 

д ипломатии были вновь закреп-

лены премьерой спектакля «Анна 

Каренина» Театра балета Бори-

са Эйфмана, который вызвал не-

поддельный интерес у арабской 

публики. 2023 год в культур-

ном плане запомнился в Катаре 

выступ лениями артистов Мари-

инского театра под руководством 

Валерия Гергиева с постановкой 

«Тысяча и одна ночь».

«Роснефть», являясь одной из 

крупнейших нефтяных компаний 

России и мира, традиционно при-

держивается политики высокой 

социальной ответственности, 

которая выражается не только 

в достойном вкладе компании в 

социально-экономическое разви-

тие Российской Федерации путем 

стимулирования промышлен-

ности, образования и науки, но 

также в поддержке масштабных 

проектов, направленных на воз-

рождение духовных и националь-

ных ценностей страны, развитие 

ее культуры и приобщение миро-

вой публики к зеркалу русской 

души – искусству.  Т
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Компания «Роснефть» совместно с «Иннопрактикой» открыли   
на столичном Цветном бульваре ежегодную фотовыставку «Притяжение Арктики», призванную показать 

красоту Крайнего Севера

Притяжение искусства
«Роснефть» продолжает поддержку культурных проектов в России и за рубежом
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C 20 декабря 
по 12 января 
во Дворце спорта 
«Мегаспорт» 
в Москве 
прошли показы 
ледового шоу 
Татьяны Навки 
«Щелкунчик»

При поддержке «Роснефти» 
в Государственном Эрмитаже 
в Санкт-Петербурге с 2023 года 
ведется активная работа 
по созданию постоянной выставки 
китайского искусства

В 2024 году «Роснефть» запустила 
программу «Тамура», целью 
которой является актуализация 
информации о состоянии ключевых 
видов животных региона, в том 
числе его биоиндикаторов 

Телевизионную премию «ТЭФИ-
Капитал» в номинации «Digital-проект» 
завоевала картина 
«В сердце гонки», посвященная 
команде LADA Sport ROSNEFT – одной 
из самых титулованных в стране
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•НАУКА И ТЕХНИКА•

На днях Китай объявил о подготовке к эксплуа-

тации нового поезда, способного двигаться 

со скоростью 450 км в час. Внешний облик ло-

комотива CR450 поражает своей футуристич-

ностью. На очереди поезда со скоростями до 

1 тысячи км в час.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

А протяженность высокоскоростных железных 

дорог в КНР достигла 45 тысяч километров, и по 

ним ежедневно ездят 10 млн пассажиров. Такого 

не может себе позволить ни одна страна в мире, 

и трудно представить, какие преимущества это 

приносит развитию экономики. По сути, это ре-

волюция на транспорте.

Вот еще новость. Китай приступает к строитель-

ству самой мощной в мире гидроэлектростанции. 

Новая ГЭС на реке Ярлунг Цангпо в Тибете будет 

производить в три раза больше электроэнергии, 

чем знаменитая китайская станция «Три уще-

лья», крупнейшая в мире на сегодняшний день. 

Она сможет обеспечить дешевой электроэнергией 

300 млн человек! Чем не революция в энергетике?

Такую же революцию Китай готовит и в об-

ласти самолетостроения. Китайские ученые ре-

шили проблемы, которые стояли на пути созда-

ния гиперзвуковых самолетов. Совсем недавно 

в КНР официально было объявлено, что прототип 

большого пассажирского самолета достиг скоро-

сти 6,56 Маха (примерно 8100 км в час) во время 

испытательного полета еще в 2021 году. Как со-

общили китайцы, этот тестовый полет, который 

продолжался около 20 минут, позволил решить 

принципиальные проблемы в разработке подоб-

ных лайнеров. Результаты этого теста держались 

в секрете властями Китая.

А пока что в небо взмыл китайский боевой са-

молет шестого поколения со звучным названием 

«Белый император», который, судя по всему, будет 

гиперзвуковым. Эту версию подкрепляет инфор-

мация о том, что китайские ученые анонсировали 

революционный проект двигателя RRDE (ram-

rotor detonation engine), объединяющий детона-

ционные и роторные технологии, имеющие клю-

чевое значение для гиперзвуковых летательных 

аппаратов. Первый полет «Белого императора» 

был заснят любопытными наблюдателями, видео 

доступно в интернете. Работа над ним началась 

в 2019 году, и ее планируют завершить не позднее 

2035 года. А возможно, и раньше.

Сейчас, как известно, на вооружении китай-

ских ВВС имеются истребители пятого поколения 

J-20, и скоро пойдет в серию еще более современ-

ный самолет J-35A. Летные характеристики и воз-

можности последнего пока не до конца известны.

О том, на каком уровне в разработке принци-

пиально новых вооружений находятся китайские 

специалисты, говорит хотя бы сообщение в ки-

тайской прессе о создании новой системы скани-

рования подводного пространства, основанной 

на лазерном лидаре. Она, как сообщается, может 

обнаружить «иголку на глубине в 1000 метров». 

Это разработка группы китайских исследовате-

лей из Сямэньского университета, которые были 

удостоены за нее специальной премии в 2023 году.

И сколько еще таких революций в технике 

и технологии приготовил Китай миру? Этот ки-

тайский технологический скачок позволит КНР, 

переступив через некоторые промежуточные 

этапы развития, оказаться в совершенно новой 

реальности.

•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Н
едавно председатель КНР 

Си Цзиньпин принял уча-

стие в совещании, посвя-

щенном работе по строи-

тельству «Одного пояса, 

одного пути», и выступил с речью. 

Как он отметил, в результате рас-

ширения сферы и охвата сотруд-

ничества в рамках совместного 

строительства «Одного пояса, 

одного пути» и повышения его 

уровня международная привле-

кательность, влияние и сплочен-

ность инициативы продолжают 

усиливаться. Это позволяет до-

стигать значительных резуль-

татов и вносит вклад Китая 

в укрепление дружбы с государ-

ствами – участниками инициати-

вы и содействие социально-эконо-

мическому развитию этих стран.

Совместное строительство 
инициативы «Один пояс, 
один путь» приносит 
пользу всему миру
С момента выдвижения инициа-

тивы «Один пояс, один путь» 

в 2013 году под личным планиро-

ванием, руководством и продви-

жением председателя Си Цзинь-

пина совместное строительство 

«Одного пояса, одного пути» осу-

ществляется исключительно по 

принципу совместных консульта-

ций, совместного строительства 

и совместного использования ре-

зультатов. Более 150 стран и более 

30 международных организаций 

подписали документы о сотруд-

ничестве в рамках данной ини-

циативы, реализованы тысячи со-

вместных проектов. Инициатива 

включает в себя «жесткую связь» 

в инфраструктуре, «мягкую связь» 

в правилах и стандартах, а также 

«душевную связь» между народа-

ми стран-партнеров. Скоордини-

рованно реализуются знаковые 

мегапроекты и проекты, не круп-

ные по масштабу, но эффективные 

с точки зрения улучшения благо-

состояния народа.

За десять с лишним лет в рамках 

этой инициативы были построе-

ны морской мост на Мальдивах 

и электрифицированная железная 

дорога в Африке, а также возрож-

ден порт Пирей в Греции. Порт 

Чанкай в Перу стал первым «ум-

ным» и «зеленым» портом в Юж-

ной Америке, высокоскоростная 

железная дорога Джакарта – Бан-

дунг позволила Индонезии всту-

пить в эпоху высокоскоростных 

железнодорожных магистралей, 

За первые 11 месяцев 2024 года в Китае было создано более 50 тысяч новых предприятий
с иностранными инвестициями, что на 8,9% больше, чем в прошлом году. «Инвестировать в Китай – значит инвестировать в будущее», – заявил 

официальный представитель МИД КНР Го Цзякунь

Более 150 стран и более 
30 международных организаций 
подписали документы 
о сотрудничестве в рамках «Одного 
пояса, одного пути», реализованы 
тысячи совместных проектов

Тот самый «Белый император».

Лидеры стран мира на форуме «Один пояс, один путь» в Пекине в 2023 году.
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Дорога надежды и счастья
Высококачественное совместное строительство «Одного пояса, одного пути» расширяет пространство для взаимовыгодного развития

Большой технологический скачок

Китайско-казахстанская логистическая база в городе Ляньюньган (провинция Цзянсу, Восточный Китай). 

а железная дорога Китай – Лаос 

осуществила лаосскую «желез-

нодорожную мечту». Количество 

отправленных грузовых поездов 

по маршруту Китай – Европа пре-

высило 100 тысяч, перевезено 

более 11 млн контейнеров ДФЭ 

(TEU) с товарами на сумму более 

420 млрд долларов США.

Китай подписал 113 стандарт-

ных документов о сотрудничестве 

с 69 странами и организациями, 

создал информационную плат-

форму стандартов «Одного поя-

са, одного пути» и опубликовал 

2263 пункта национальных стан-

дартов на 11 иностранных языках, 

охватывающих более 20 областей. 

Китай также подписал 23 согла-

шения о свободной торговле 

с 30 странами и регионами, а так-

же соглашения о взаимном при-

знании «сертифицированных опе-

раторов» с 28 экономиками, что 

значительно повысило уровень 

либерализации и упрощения тор-

говли и инвестиций. Множество 

социальных проектов, таких как 

«Мастерские Лу Баня», техноло-

гия цзюньцао («грибной травы»), 

модернизация очистных сооруже-

ний и солнечные электростанции, 

значительно улучшили условия 

жизни местного населения. Со-

трудничество в рамках инициа-

тивы «Один пояс, один путь» скон-

центрировало в себе наибольший 

общий знаменатель совместного 

развития человечества, предо-

ставляя всему миру новые воз-

можности для взаимовыгодного 

сотрудничества.

Цель высококачественного 

совместного строительства ини-

циативы «Один пояс, один путь» 

заключается в том, чтобы предо-

ставить странам-участникам 

возможность беспрепятственно 

пользоваться связями с миром 

и принести надежду на развитие 

и возрождение для Глобального 

Юга. Совместное строительство 

«Одного пояса, одного пути» со-

пряжено со стратегиями развития 

многих стран, например страте-

гией развития Евразийского эко-

номического союза, новой эконо-

мической политикой Казахстана 

«Светлый путь», планом восста-

новления и возрождения эконо-

мики ЮАР, проектом развития 

Суэцкого канала в Египте и проек-

том «Видение Саудовской Аравии 

2030». Китай готов продолжать 

сотрудничество со всеми страна-

ми, придерживаясь принципов со-

вместных консультаций, совмест-

ного строительства и совместного 

использования результатов, чтобы 

сделать «Один пояс, один путь» до-

рогой к счастью для всего мира, 

взаимовыгодным путем для со-

вершения модернизации всеми 

странами и дорогой надежды для 

человечества на лучшее будущее.

В этом году 
высококачественное 
совместное строительство 
«Одного пояса, одного 
пути» принесло множество 
результатов
В 2024 году Китай подписал до-

кументы о сотрудничестве по 

совместному строительству 

инициативы «Один пояс, один 

путь» с несколькими странами, 

включая Египет, Восточный Ти-

мор, Перу и Бразилию, и создал 

более 30 многосторонних плат-

форм для сотрудничества в таких 

профессиональных областях, как 

энергетика, налогообложение 

и уменьшение ущерба от стихий-

ных бедствий. За первые десять 

месяцев прошлого года объем 

торговли товарами между Китаем 

и странами-участниками достиг 

16,94 трлн юаней, увеличившись 

на 6,2%; сумма новых контрак-

тов на выполнение подрядных 

работ китайскими компаниями 

в этих странах превысила 1 трлн 

юаней, что на 17,1% больше, чем 

в прошлом году. По новому за-

падному сухопутно-морскому 

торговому коридору перевезено 

более 800 тысяч контейнеров ДФЭ 

(TEU), грузы достигли 542 портов 

в 125 странах и регионах мира. 

Открыты прямые грузовые пере-

возки между Китаем и Европой 

по Транскаспийскому маршруту, 

запущены рейсы трансграничных 

грузовых автомобилей «Тяньфу» 

в Центральную Азию, а также 

достигнуты важные результаты 

по ключевым проектам, таким 

как железные дороги на границе 

Китая и Вьетнама, между Китаем 

и Монголией, новый сухопутно-

морской мультимодальный кори-

дор ILSTC между Китаем и Син-

гапуром и железная дорога на 

восточном побережье Малайзии.

За минувшие 10 лет инициати-

ва совместного строительства 

«Одного пояса, одного пути» 

прошла путь бурного развития. 

Нынешний год является началом 

второго десятилетия совместного 

строительства «Одного пояса, од-

ного пути» и переходом инициа-

тивы в новую стадию высокока-

чественного развития. Стоя на 

новой точке отсчета, Китай на-

деется идти вперед рука об руку 

со всеми странами, передавая 

и развивая дух Шелкового пути, 

чтобы совместно создать новое 

пространство для взаимовыгод-

ного развития на более высоком 

уровне, с большей прочностью и 

устойчивостью, открывая следу-

ющее золотое десятилетие высо-

кокачественного развития ини-

циативы «Один пояс, один путь».

Перспективы совместного 
строительства «Одного 
пояса, одного пути» между 
Китаем и Россией широки
Под стратегическим руковод-

ством и при личном содействии 

лидеров Китая и России совмест-

ное строительство инициативы 

«Один пояс, один путь» уверенно 

продвигается вперед. Председа-

тель КНР Си Цзиньпин отметил, 

что Россия является важным парт-

нером Китая в международном 

сотрудничестве в рамках дан-

ной инициативы. Китай готов 

работать с Россией и странами 

Евразийского экономического 

союза для сопряжения инициа-

тивы «Один пояс, один путь» 

и стратегии Евразийского эконо-

мического союза, развивая регио-

нальное сотрудничество на более 

высоком и глубоком уровне. Пре-

зидент России Владимир Путин 

трижды участвовал в форумах по 

международному сотрудничеству 

в рамках «Одного пояса, одного 

пути», что подчеркивает твердую 

поддержку российской стороной 

данной инициативы. В.В. Путин 

высоко оценил креативный под-

ход Си Цзиньпина к выдвижению 

инициативы «Один пояс, один 

путь» и отметил, что она стала 

широко признанным важным 

международным общественным 

благом, добавив, что «Один пояс, 

один путь» – это не только китай-

ская инициатива, но и «общая до-

рога для всех».

Благодаря общим усилиям Ки-

тая и России совместное строи-

тельство инициативы «Один 

пояс, один путь» достигло значи-

тельных результатов. В феврале 

2023 года были подписаны Согла-

шение о торгово-экономическом 

сотрудничестве между Китаем 

и ЕАЭС и дорожная карта торго-

во-экономического взаимодей-

ствия. В марте того же года было 

подписано Совместное заявление 

председателя Китайской Народ-

ной Республики и президента 

Российской Федерации о плане 

развития ключевых направле-

ний китайско-российского эко-

номического сотрудничества до 

2030 года. Это стало знаковым 

событием, свидетельствующим о 

дальнейшем углублении сотруд-

ничества в рамках совместного 

строительства «Одного пояса, 

одного пути».

В последние годы реализован 

ряд важных совместных про-

ектов: построен и запущен по-

следний участок газопровода 

«Сила Сибири» между Китаем и 

Россией; построен и открыт пер-

вый автомобильный мост между 

Китаем и Россией через реку Хэй-

лунцзян (Амур) Хэйхэ – Благове-

щенск; открыто движение по пер-

вому железнодорожному мосту 

через реку Хэйлунцзян (Амур) 

Тунцзян – Нижнеленинское. 

Продолжается строительство 

Балтийского газохимического 

комплекса, улучшают эффектив-

ность такие проекты, как завод по 

производству автомобилей Haval 

в Тульской области и индустри-

альный парк в Татарстане. Все это 

значительно способствует торго-

во-экономическому сотрудниче-

ству и дружеским отношениям 

между Китаем и Россией, при-

нося реальную пользу народам 

обеих стран. За 11 месяцев этого 

года товарооборот между Китаем 

и Россией достиг 222,775 млрд 

долларов США, увеличившись на 

2,1% по сравнению с аналогич-

ным периодом прошлого года. 

Китайская сторона готова со-

вместно с российской стороной 

прилагать усилия по ускорению 

реализации важных договорен-

ностей, достигнутых главами 

двух государств, и укреплению 

взаимовыгодного сотрудниче-

ства в различных областях в ин-

тересах достижения совместного 

развития и возрождения, чтобы 

результаты сотрудничества при-

носили еще больше пользы обеим 

странам и их народам.
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Николь Кидман пустилась во все тяжкие
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•ИДЕМ В КИНО?•

На экраны выходит фильм 

«Плохая девочка» с Николь 

Кидман в главной роли. По-

сле бесчисленных детских 

сказок, захлестнувших ново-

годний экран, это в полной 

мере взрослый фильм, удо-

стоенный приза за лучшее 

исполнение женской роли 

на Венецианском фестива-

ле. В нашем прокате кино 

подается (продается) как 

эротический триллер, что не 

вполне соответствует дей-

ствительности.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В центре «Плохой девочки» – биз-

несвумен Роми, руководитель 

крупной компании в Нью-Йорке. 

У нее успешный муж-режиссер, 

возглавляющий бродвейский 

театр, двое детей-подростков, 

уютная квартира и загородный 

дом с бассейном. Одна беда: за 

19 лет супружества Роми, пребы-

вающая в возрасте 50+, ни разу 

не испытала оргазм. В сцене, 

открывающей фильм, она, как 

заправская актриса, издает со-

ответствующие ситуации крики 

и стоны. А когда муж (Антонио 

Бандерас) устало засыпает, бе-

жит с компьютером в соседнюю 

комнату и под порноролик дово-

дит себя до разрядки в ручном 

режиме.

Как выясняетс я, супруг 

(каков, однако, подлец!) с ней 

слишком заботлив и нежен, 

а Роми хочется грубого, бру-

тального секса, мужского до-

минирования. Это каким-то 

неведомым образом просекает 

стажер Сэмюэл (Харрис Дикин-

сон, сыгравший самодовольного 

манекенщика в Каннском филь-

ме-триумфаторе «Треугольник 

печали»). Он с первой встречи 

нагло смотрит начальнице в 

глаза и делает непристойные 

намеки. Роми пробует сопро-

тивляться искушению, но после 

корпоративной вечеринки на-

ходит на полу офиса пропахший 

потом галстук стажера и начина-

ет его жадно обнюхивать...

Дальше служебный роман бу-

дет развиваться стремительно. 

Стажер эсэмэской назначит вож-

делеющей матроне, годящейся 

ему в матери, а то и в бабушки, 

встречу в затрапезном отеле, где 

заставит ее обнаженной ползать 

на четвереньках и лакать моло-

ко из блюдечка, что Роми испол-

нит со счастливым смирением. 

И дама пустится с любовником 

во все тяжкие, рискуя разрушить 

семью и карьеру…

На Венецианском фестивале 

критики подметили, что «Пло-

хая девочка» – едва ли не сик-

вел знаменитого фильма Стэнли 

Кубрика «С широко закрытыми 

глазами», в котором снялись мо-

лодые Том Круз и Николь Кид-

ман, на тот момент супруги по 

жизни. Только если тот давний 

фильм в основном исследовал 

эротические фантазии героя-

мужчины, то режиссерка Хали-

на Рейн, озабоченная «огром-

ным статистическим разрывом 

в достижении оргазма между 

мужчинами и женщинами», 

отправила на путь самопозна-

ния героиню 57-летней Кидман 

с крашеными рыжими прядями, 

костляво выпирающими коле-

нями и накачанным ботоксом 

лицом.

Не поздновато ли? Поверить, 

что современная, образованная 

женщина на пороге пенсионно-

го возраста впервые попыталась 

намекнуть мужу о своих сексу-

альных желаниях, довольно 

трудно. И уж совсем невозможно 

поверить в то, что главреж те-

атра с внешностью и харизмой 

Бандераса, ежедневно окружен-

ный молодыми актрисами, ока-

жется в постели с женой таким 

старомодным пентюхом… Во-

след за стариком Станиславским 

мне так и хотелось вскричать: 

«Не верю!»

Вот если бы супруги были, 

к примеру, скромными ферме-

рами или бухгалтерами, тогда 

сюжетная коллизия, возможно, 

могла иметь место, хотя в эпоху 

всепроникающего интернета и 

это сомнительно. И потом, Ни-

коль Кидман в замызганном 

переднике среди овец и коров, 

соблазненная заезжим студен-

том-ветеринаром, – согласитесь, 

совсем не то, что рассекающая 

по мегаполису леди босс в ши-

карных машинах и нарядах, 

взлетающая на скоростном лиф-

те в нью-йоркское поднебесье, 

где ее ждет стажер с наглыми 

глазами…

Впрочем, мутным взаимоот-

ношениям героини с ее новым 

избранником я тоже не поверил. 

Лакание молока из блюдца – это, 

конечно, крутой сексуальный 

опыт, неизвестно, правда, каким 

образом влияющий на количе-

ство оргазмов, но страсти, хотя 

бы животной, между любовни-

ками я на экране не заметил. 

Осталось смутное подозрение, 

что стажер проводил над бизнес-

леди забавный психологический 

эксперимент, а та повелась. Хо-

рошо еще, что одумалась и вер-

нулась в лоно семьи, а обману-

тый муж все осознал и простил. 

Вопрос, будут ли теперь супруги 

практиковать молочную диету и 

занюхивать ее галстуком, остал-

ся открытым.

Во второй половине фильма 

«Плохая девочка» вместо за-

явленного сексуального трил-

лера скатывается в заурядную 

психодраму с комедийными 

элементами. Правда, смеяться 

предлагается больше над неле-

постью происходящего на экра-

не, чем над редкими шутками 

и остроумными сюжетными 

поворотами. Несмотря на все 

старания Николь Кидман, кото-

рая поочередно демонстрирует 

на экране лики бизнес-леди, за-

ботливой матери и заблудшей 

жены, так и осталось непонят-

ным, что хотела сказать зрите-

лю Халина Рейн, известная по 

фильмам «Инстинкт» и «Тела, 

тела, тела».

Что с возрастом гормоны в 

женском теле не утихают? Что 

служебная вертикаль и по-

стельная горизонталь не всег-

да совпадают? Что властные 

бизнес-леди хотят подчинения 

в сексе? Что супруги должны 

уметь проговаривать свои сек-

суальные желания? Что хоро-

ший женский левак укрепляет 

постылый брак? Что крепкая 

семья важнее эротических 

упражнений?

Все эти мотивы глухо звучат 

в фильме, так и не сливаясь в 

гармонию, которая, как выяс-

няется, важна не только в сексе, 

но и в кино. Т

Что не так с фильмом «Плохая 
девочка», премированным 
на Венецианском кинофестивале

В двух ведущих московских теа-

трах почти одновременно поста-

вили спектакли о потерянных и 

вновь обретенных родителях и де-

тях. Это «Плохие хорошие» Евгения 

Писарева в Театре им. Пушкина и 

«Старший сын» Андрея Калинина 

на Новой сцене МХТ им. Чехова.

Во-первых, это красиво...
Худрук Театра им. Пушкина Евгений Писа-
рев тонко чувствует настроение публики. 
К сумрачным зимним дням он создал 
красивый спектакль по пьесе Оскара 
Уайльда «Веер леди Уиндермир». Главные 
действующие лица в нем – представители 
английской знати. Художник по костюмам 
Виктория Севрюкова одела персонажей 
в изысканные вечерние туалеты. А к ним 
прилагается тонкость чувств и еще нечто 
изящное, остроумное… «Хочется аристо-
кратизма!» – восклицает молодой краси-
вый дворецкий Патрик (Марк Кондратьев), 
время от времени ведущий спектакль на 
манер флегматичного конферансье.

Хочется? Получите! Здесь вам и игра 
слов, и английский юмор, и интриги 
высшего общества, где выделяется энер-
гичнейшая герцогиня Бервик (Ирина 
Бякова) – такой даме можно и фронтом 
командовать, и в сенате присутствовать.

Но основа спектакля все-таки душе-
щипательная. Он про то, как в миссис 
Эрлин, 20 лет назад из-за обиды на мужа 
оставившей супруга и маленькую дочку, 
неожиданно просыпается материнское 
чувство. Женщина жертвует репутацией, 
чтобы не дать уже выросшему и замуж-
нему чаду, леди Уиндермир, совершить ту 
же ошибку, которую сама миссис Эрлин 
опрометчиво допустила в молодости.

Двух этих героинь играют красавицы: 
признанная дива Виктория Исакова и толь-
ко окончившая ГИТИС Евгения Лео нова 
(на фото), в которой есть и нежность, и тре-
петность, и детская открытость к миру.

Вампилов и индийское кино
Пьеса Александра Вампилова «Старший 
сын» была написана в 1967 году и с тех 
пор не сходит со сцены. Вот и в наш век 
гаджетов и всеобщей недоверчивости не-
избывна тоска по простым человеческим 
чувствам, по тому, что тебе могут поверить 
на слово и полюбить таким, какой ты есть.

Спектакль начинается с того, что Са-
рафанов-старший смотрит по телевизору 
индийский фильм – в подобных картинах 
часто фигурируют потерянные и найден-
ные дети.

Назвавшийся его сыном Бусыгин (Ки-
рилл Власов) сначала вовсе не кажется 
обаятельным, ведь им движет лишь хо-
лодный расчет. Но студента-безотцовщи-
ну поражает то, с какой готовностью Са-
рафанов распахивает ему свое сердце. 
И вот уже молодой человек готов защи-
щать и опекать семью, которую пришел 
обмануть. Ведь все ее члены – и блажен-
ненький отец, и его дочь с сыном – такие 
открытые, доверчивые, не умеющие 
толкаться локтями в борьбе за место под 
солнцем. На эту неподдельную теплоту 
откликается Нина Сарафанова, влюбля-
ющаяся в мнимого «старшего брата».

Отца играет Александр Семчев, и, 
кажется, это одна из его лучших театраль-
ных ролей. Когда герой обнимает обре-
тенного вдруг сына, у Сарафанова такое 
лицо, будто он слышит музыку сфер. Хотя 
этот добряк может быть и жестким – на-
пример, в сцене, когда он говорит своим 
детям, что уедет от них к старшему сыну, 
потому что они его недостаточно любят.

Младшего Сарафанова, школьника 
Васеньку, влюбленного во взрослую 
женщину, ярко сыграл восходящая звезда 
театра Илья Козырев, совсем недавно 
выступивший в роли Треплева в «Чайке», 
поставленной Константином Хабенским. 
В Васеньке Козырева есть егозливость, 
позволяющая без труда поверить в то, что 
он юн, наивен и пока бестолков. А в роли 
пассии старшеклассника Натальи велико-
лепно смотрится одна из самых красивых 
и чувственных актрис МХТ Юлия Витрук.

Финал спектакля не сказать чтобы 
оптимистичен. Старший Сарафанов опять 
перед телевизором, а на экране – табли-
ца настроек. Может, все происходящее 
было лишь его сном о счастье, грезой, на-
веянной индийским фильмом? И все-таки 
хочется верить, что такая добрая история 
возможна и в реальности, ведь родствен-
ным душам так важно найти друг друга. Т

АННА ЧЕПУРНОВА

За роль в фильме «Анора» Юру Борисова 
номинировали на премию BAFTA в категории «Лучший актер второго плана» 

85-летний бывший ударник Тhe Beatles
Ринго Старр выпустил 21-й сольный альбом «Look Up» в стиле кантри

Поэты всегда в меньшинстве…
Лауреат литературных премий Евгений Чигрин – об исцеляющей силе искусства

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

В издательстве «РИПОЛ классик» 

вышла книга избранных сочинений 

Евгения Чигрина «Болотный огонь» – 

540-страничный том создавался на 

протяжении 12 лет. Чем не повод для 

гордости? Но лауреат нескольких ли-

тературных премий, среди которых 

Горьковская, Аксаковская и Тарков-

ских, рассказал «Труду» о том, почему 

поэт всегда недоволен собой.

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

–Н
екоторые критики про-
шлого, да и нынешние 
тоже, считают, что по-
эзия есть высший род ис-
кусства. Согласны с этим 

утверждением?
– Не убежден, хотя звучит лестно. Воз-

можно, музыка, живопись и поэзия, до-

полняя друг друга, и составляют то самое 

высшее искусство, о котором вы говори-

те. Но если хотя бы одну из составляю-

щих убрать, обеднеют оставшиеся, а в 

первую очередь и все мы. Тут важно по-

нимать, что искусство напрямую никому 

не служит. В этой самой цивилизации, 

которая себя исподволь уничтожает, 

оно способствует наполнению нашей 

пустоты неким прекрасным смыслом. 

У Ницше есть фраза в тему. Вдумайтесь, 

это он отвечает и нам с вами: «Искусство 

нам дано, чтобы не умереть от истины»…

Впрочем, кто я такой, чтобы рассуждать 

о столь высоких материях? Хотя я стал го-

раздо чаще думать о том, что пишу, о чем 

думаю, и, признаться, не очень доволен 

результатом. С одной стороны, понимаю, 

что нельзя перепрыгнуть через голову, а с 

другой… Бывают моменты, когда, кажет-

ся, что вот-вот ты сделаешь и скажешь 

людям что-то очень важное, может, самое 

главное. Но потом выясняется, что это, 

конечно, иллюзия, хотя и не самая опасная 

в жизни сочинителя.

– Какие времена переживает сегод-
ня поэзия? Ощущение такое, что все 
хотят писать стихи, смело делятся 
рифмованными строчками в интер-
нете и даже в книжках. Но при этом 
подлинная поэзия находится где-то 
в глубоком подполье.
– Каждый на эти сопоставления отвечает 

по мере сил сам, своими стихотворени-

ями. Я не думаю, что сегодня, в столь 

прозаические времена, все заговорили 

вдруг стихами. Да это и не нужно – поэты 

всегда в меньшинстве. Но русская поэзия 

накопила такие богатства, что дай бог 

нам это прочитать, открыть для себя, 

сберечь. Можно пребывать в сомнениях 

по поводу отечественной экономической 

или политической мысли, но не было 

и нет оснований сомневаться по поводу 

русской поэзии. И вообще, русское ис-

кусство – настоящий бренд, благодаря 

которому нас до сих пор знают в мире. 

И это не только Толстой и Достоевский, 

но и иконопись Андрея Рублева и Фео-

фана Грека, русская реалистическая жи-

вопись, русский авангард… И, конечно, 

десять веков русской поэзии.

– Всякий человек, который сочиняет 
стихи, вначале сам читатель. Что сей-
час читает, с кем говорит поэт и эссе-
ист Евгений Чигрин?
– О, это мои вечные собеседники! На сто-

ле у меня сейчас закладка в собрании 

сочинений в одном томе Владимира Нар-

бута и Николая Заболоцкого. То и дело 

тянет к сборникам Александра Блока. 

Вот сейчас вышла книга ранних сонетов 

Бориса Поплавского, тоже попытаюсь ее 

читать. Конечно, на полках под рукой 

всегда собрания сочинений Пушкина, 

Тютчева, Мандельштама, Гумилева, 

Елагина, Иванова, Эдгара По, Гоголя, 

Достоевского, Бунина, Булгакова… Все 

читано-перечитано по многу раз, но 

далеко не отпускает. По мере того как 

убывает жизнь, когда понимаешь, как 

мало осталось времени, как мало его нам 

Господь отпустил, очень многое хочется 

до конца понять и осмыслить.

– Не так давно в России восстановили 
звание Героя Труда. Как по-вашему, 
могли бы поэты, вообще деятели куль-
туры претендовать на такое отличие?
– А почему бы и нет? Ведь поэзия – это 

не только ожидание муз, вдохновения, 

это еще и огромный труд, а выражение 

«муки творчества» не так уж далеко от 

истины. Кстати, русские поэты не раз 

и не два удостаивались высоких наград 

и государственных должностей. Мини-

страми были Иван Дмитриев и Гаврила 

Державин. При дворе работали Алек-

сандр Сумароков и Михаил Ломоносов. 

Князь Петр Вяземский был тайным со-

ветником и сенатором, Василий Андрее-

вич Жуковский воспитывал императора 

Александра II. Возможно, именно благо-

даря такому наставнику цесаревич стал 

тем, кем мы его знаем: преобразователем 

и просветителем России.

Федор Тютчев был не только великим 

поэтом, но и тайным советником и ди-

пломатом. Пушкину Николай I назначил 

жалованье большее, чем у генерала. Сам 

Александр Сергеевич про это сказал так: 

царь дал ему жалованье и открыл архивы, 

«чтобы я рылся там и ничего не делал». 

Конечно, это была шутка в духе поэта…

– У вас вышла большая книга избран-
ных сочинений. Расцениваете ли вы ее 
как своеобразный поэтический итог 
ваших трудов? Довольны результатом?
– Книга – это всегда и радость, и итог. Но 

полного удовлетворения нет и, наверное, 

быть не может. По большому счету мож-

но было бы сочинить больше, но у меня 

случались периоды затишья, да и на-

чал я писать стихи, пожалуй, слишком 

поздно. Мне не повезло родиться в такой 

местности, где, как пишут в иных случа-

ях, каждый камень дышит культурой. 

Вокруг меня была пустота, мне не встре-

тился учитель, который сказал бы, кто 

я есть на самом деле. В молодости, в опре-

деленный отрезок жизни человека, это 

очень важно: узнать, кто ты, зачем явил-

ся в этот мир и на что способен. А потом, 

когда найдешь ответы, времени у тебя 

остается немного… Ну да что теперь об 

этом говорить! Т

14 поэтических
сборников вышло у Евгения Чигрина. 
А нынешний 540-страничный 
том «Болотный огонь» сам поэт 
и эссеист, живущий в подмосковном 
Красногорске, считает итоговым

Потерянные дети 
встречаются 
с родителями 
20 лет спустя
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•БОРЬБА ИДЕЙ•

До открытия зимней Олим-

пиады в Милане еще больше 

года, но часы у целого ряда 

российских атлетов уже ти-

кают, отсчитывая время до 

олимпийских стартов. Для 

кого-то из них это последний 

шанс попасть на главные в 

спортивной жизни состяза-

ния, для других – дерзкая меч-

та, которая, чем черт не шутит, 

может сбыться. Ближе ли ста-

ли олимпийские надежды и 

мечты или все так же далеки? 

Попробуем разобраться.

ВЛАД МЕНЬШОВ

Р
ешения некоторых между-

народных спортивных ор-

ганизаций в канун Нового 

года всколыхнули в россий-

ских болельщиках чувство, 

которое можно охарактеризовать 

как сдержанный оптимизм. На-

помним: если отдельные наши 

представители летних видов спор-

та в статусе нейтральных атлетов 

соревнуются на мировом уровне 

уже в течение года, то зимние чем-

пионы пока что за пределы РФ вы-

езжали разве что в Белоруссию. Но 

вот в канун наступления 2025-го 

Международный союз конько-

бежцев (ISU) принял решение, 

которое в нынешних у словиях 

можно назвать историческим. 

На Совете ISU российских спорт-

сменов допустили до участия в 

международных турнирах и ква-

лификации на Олимпийские игры 

в нейтральном статусе.

Что это значит? С 1 февраля 

Федерация фигурного катания 

на коньках России (ФФККР) и 

Союз конькобежцев России (СКР) 

могут представлять по одному 

спортсмену в каждом виде про-

граммы в фигурном катании, 

конькобежном спорте и шорт-

треке. При этом наши фигури-

сты не допущены к командному 

турниру, а вот насчет запрета на 

выступление российских конь-

кобежцев в командной гонке 

и эстафете в шорт-треке ISU не 

сообщает. Будем надеяться, что 

запрета не будет. Федерации РФ 

и Белоруссии должны выдвинуть 

по спортсмену, паре или дуэту в 

каждом виде спорта не позднее 

28 февраля наступившего года.

То есть арифметика такая: 

пока в Милане россияне смо-

гут участвовать в олимпийских 

турнирах в 14 конькобежных 

дисциплинах, в четырех по фи-

гурному катанию и в девяти по 

шорт-треку. В итоге 27 предста-

вителей России получили впол-

не реальный шанс соревноваться 

на ближайших зимних Играх. 

Минувшим летом, напомню, в 

Париже в нейтральном статусе 

выступали 15 россиян, была за-

воевана лишь одна серебряная 

медаль – в теннисе. Между тем 

бег на коньках, шорт-трек и фи-

гурное катание традиционно яв-

ляются для российского спорта 

популярными и успешными.

Впрочем, не будем заранее 

звенеть литаврами. Даже в тех 

видах, где принято решение о до-

пуске россиян, ситуация остается 

непростой. По просьбе «Труда» 

о наших олимпийских перспек-

тивах рассказал старший тренер 

сборной России по конькобежно-

му спорту Евгений ЛАЛЕНКОВ:

– Критерии отбора от ISU я 

бы назвал жесткими и даже же-

стокими. Мы должны заранее 

представить список по одному 

основному и одному запасному 

представителю России в каждой 

из дисциплин. Среди них никто 

не должен представлять ЦСКА, 

«Динамо» и Росгвардию, при-

чем на начало 2022 года и позже. 

А таковых в разных дисциплинах 

в составе сборной лишь от трети 

до половины!

Но это еще не все. После пода-

чи списков ВАДА будет проводить 

тестирование россиян. Они при-

сылают в Россию своих специа-

листов, а мы обязаны оплатить 

им все расходы. Особо оговари-

вается, что никто из кандидатов 

не должен быть ранее замечен в 

допинг-скандалах, – таким обра-

зом, многолетний мировой лидер 

в спринте Павел Кулижников не 

имеет шансов попасть в Милан…

Как рассказал глава СКР Нико-

лай Гуляев, все наши кандидаты 

будут проходить в ISU тщательную 

проверку. Прошедшие ее смогут 

выступить на первом этапе Кубка 

мира-2025/26 в ноябре. Отбор в 

Милан будет проводиться по ре-

зультатам. То есть достаточно в 

одном старте показать хорошее 

время, чтобы попасть на Олимпиа-

ду. Причем не имеет значения, 

спортсмен пробежал на равнин-

ном или высокогорном катке.

Сам Евгений Лаленков, с 2001 

по 2013 год бывший в числе лиде-

ров нашей сборной, признается, 

что ему не по душе жесткие огра-

ничения от ISU, в том числе запрет 

флага, гимна и герба России. Тем 

не менее он считает: нашим надо 

возвращаться на мировой уро-

вень, и чем раньше, тем лучше. 

Потому что придется зарабаты-

вать квоты. Единственный пред-

ставитель страны, попадающий в 

шестерку лучших, на следующий 

год дает своей сборной уже два ме-

ста. И чем позже мы вернемся, тем 

малочисленнее будет состав сбор-

ной к моменту снятия санкций.

В фигурном катании и шорт-

треке россиянам тоже никто не 

расстилает красных дорожек. Мы 

привыкли к тому, что наши фи-

гуристы на протяжении десяти-

летий на крупнейших турнирах 

в каждой дисциплине выставля-

ли по нескольку представителей, 

способных бороться за место на 

пьедестале. Но те времена про-

шли. Трехкратная олимпийская 

чемпионка, депутат Госдумы 

Ирина Роднина бьет тревогу: 

«У наших спортсменов высших 

достижений последние два года 

нет никакой мотивации, потому 

что нет участия в соревнованиях 

международного уровня. Из-за 

чего мы потеряли часть поколе-

ния, а может, и целое поколение. 

Если лидеры еще выступали на 

Играх, то второй и третий со-

ставы потеряли мотивацию. 

А это именно те, кто должен был 

п рийти на смену лидерам».

В лыжных видах спорта ситуа-

ция пока что тоже не внушает 

оптимизма. FIS, IBU и некоторые 

другие федерации как объявили 

насчет нас решение «не ранее чем 

закончатся военные действия на 

Украине», так и продолжают сто-

ять на своем. При этом некоторые 

наши руководители в этих видах 

спорта продолжают настаивать 

на условиях «лишь полноценного 

возвращения», то есть непремен-

но с флагом, гимном и гербом. Но 

это взаимное нежелание идти на 

компромиссы, как заметила Ирина 

Роднина, усугубляет изоляцию на-

шего спорта и ведет к потере целого 

поколения атлетов уровня сборной.

А вот министр спорта России 

Михаил Дегтярев, не так давно воз-

главивший и Национальный олим-

пийский комитет, на прошлой 

неделе проявил неожиданный 

оптимизм, заявив, что ожидает 

полного восстановления прав рос-

сийского спорта со стороны МОК. 

Так он отреагировал на слова главы 

Международной федерации хоккея 

Люка Тардифа, который рассказал 

о возможном допуске россиян до 

международных соревнований в 

ближайшие месяцы. Глава IIHF за-

явил о желании вернуть Россию на 

арену как можно скорее.

Являются ли эти слова веж-

ливой формальностью? Или же 

Дегтярев знает что-то такое, 

чего не знают другие? Но оста-

ется фактом, что богатейшая из 

организаций в зимнем спорте – 

НХЛ – заинтересована, чтобы на 

Олимпиаде в Милане выступали 

россияне, играющие в канадских 

и американских клубах. А чем 

успешнее и ярче они в этом сезоне 

там будут играть, тем больше ре-

кламы и спонсоров они способны 

притащить на трансляции олим-

пийского турнира из Милана.

Что же, коль нет любви, на-

верное, стоит соглашаться и на 

отношения по расчету? Т

На Олимпийских играх – 2026 наших спортсменов будет больше, чем в Париже-2024

Милан показался в снежной дымке

Фотокорреспондент «Труда» Владимир 

Шишов запечатлел Елену Донскую за два 

дня до ее 100-летия.

Ф
О

ТО
 И

З
 Л

И
Ч

Н
О

ГО
 А

Р
Х

И
В

А
 Д

УД
А

К
О

В
О

Й

27 представителей
России уже получают шанс соревноваться на зимних Олимпийских 
играх в Милане – 2026. И это, надеемся, еще далеко не весь список…

Как благодаря 
спорту дожить 
до 100 лет
В самом начале наступившего года 

скончалась старейшая олимпийская 

чемпионка Агнеш Келети – венгерская 

гимнастка, пятикратная олимпийская 

чемпионка 1952 и 1956 годов. Роди-

лась она 9 января 1921-го. Не дожила 

до своего 104-летия лишь неделю.

Другой долгожитель тоже из Венгрии. Чем-
пион Олимпиады в Берлине 1936 года по во-
дному поло Шандор Тарич родился 23 сентя-
бря 1913-го, а умер 21 мая 2016-го. Прожил 
102 года и 9 месяцев. Причем всегда имел 
лишний вес. Сам признавался: «И в 20, и в 40, 
и в 80 лет пытался сесть на диету, но у меня 
не хватало силы воли». Ну а после того как 
отпраздновал столетие, чемпион разочаро-
вался в рекомендациях диетологов…

Олимпийский чемпион 1964 года яхтсмен 
с Багамских островов Дарвард Ноулз про-
жил больше века, хотя тоже имел лишний 
вес. Однако его спортивному долголетию 
можно позавидовать: выиграл чемпионат 
мира в 1947 году, Олимпиаду – 17 лет спу-
стя, а бронзовым призером чемпионата мира 
стал через 27 лет, в 1974-м.

Из олимпийских долгожителей постсовет-
ского пространства рекордсменка – Нинель 
Крутова, призер Рима-1960 и чемпионка Ев-

ропы по прыжкам в воду. К ней приближается 
наш выдающийся футболист и тренер Никита 
Симонян, олимпийский чемпион Мельбур-
на-1956. 12 октября ему исполнилось 98.

Мне довелось с ним немало общаться, 
в том числе в последние годы. Он удивитель-
но бодр, сохранил великолепную память, до 
сих пор участвует в работе РФС. От пробежек 
отказался лет 20 назад, но много ходит пеш-
ком. При этом диеты никогда не соблюдал, а за 
праздничным столом может позволить себе 
несколько рюмок.

Корреспонденту «Труда» посчастливилось 
быть знакомым еще с двумя выдающимися 

долгожителями. С Еленой Донской я даже 
праздновал ее столетие. Вот уж кто заядлая 
спортсменка! Елена Александровна играла 
в хоккей с мячом в команде с Верой Тре-
тьяк  – мамой будущего вратаря сборной. 
Всю войну работала врачом в прифронтовых 
госпиталях. После Победы стала призером 
чемпионата Москвы по плаванию, играла 
за команды медиков в волейбол, выступала 
в беге, лыжных гонках. В 35 лет в звании май-
ора медицинской службы впервые выступила 
в соревнованиях по пулевой стрельбе и сразу 
выиграла. А к 50 годам стала трехкратной 
чемпионкой мира…

Знакомство с Алексеем Ботяном, став-
шим прототипом знаменитого майора Вих-
ря, тоже забыть невозможно. В довоенной 
юности он проявлял большие способности 
в футболе и легкой атлетике, хотя его рост 
был всего 160 см. Потом война, работа 
в разведке. Но про спорт он никогда не за-
бывал. В 95 лет Алексей Николаевич регу-
лярно играл в волейбол и теннис с сопер-
никами вдвое моложе. А однажды в тире из 
незнакомого пистолета настрелял 29 очков 
из 30 возможных. Прожил он 103 года. По-
следние два года не мог ходить, но до конца 
дней был отличным рассказчиком, сохранив 
прекрасную память.

В ряд особо выдающихся спортивных 
долгожителей стоит включать и немецкого 
боксера Макса Шмелинга. На профессио-
нальном ринге провел 70 боев, 56 выиграл, 
40 – нокаутами, в том числе в 1936-м у Джо 
Луиса, и потом два года носил звание чемпи-
она мира. А ведь в тяжелой весовой катего-

рии нокауты бывают опасными для здоровья. 
Тем не менее Макс дожил до 99 лет!

И еще: прибавьте к прожитым этими неза-
урядными людьми годам еще и массу положи-
тельных эмоций, на которые так щедр спорт.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Бей своих, чтоб 
чужие боялись?
Диковатый случай произошел на 

турнире UFC в Лас-Вегасе 12 янва-

ря. Россиянка Виктория Дудакова 

влепила пощечину своему тренеру 

Гасанали Гасаналиеву. Мастерам 

единоборств приходится держать 

и не такие удары, но здесь особая си-

туация. Скандальный эпизод попал 

в объективы и разошелся по миру. 

Что же там случилось на самом деле?

Год назад «Труд» опубликовал интервью 
с Викторией, которая на тот момент имела 
восемь побед в восьми боях профессиона-
лов смешанных единоборств. Ей предложили 
выгодный контракт с UFC. Тогда в разговоре 
с корреспондентом «Труда» девушка подчерки-
вала: в ее победах большая заслуга тренера 
Гасанали Гасаналиева. И вдруг такой поворот! 
Комментаторы ищут объяснения инциденту, 
выдвигают версии. Но я бы обратил внимание 
вот на что. В августе Дудакова проиграла ре-
шением судей – и очень тяжело восприняла то 

поражение. С обильными слезами, ссылками 
на несправедливость, на свои болезни, от ко-
торых она не успела восстановиться. Но таков 
профессиональный спорт, здесь бывают не 
только победы.

В бою же, который Дудакова проводила 
в Лас-Вегасе 12 января, с первых минут было 
заметно, что она уступает сопернице Фатиме 
Клайн из США во всех компонентах. Бой за-
кончился техническим нокаутом Виктории. 
Но после его завершения Дудакова набро-
силась на тренера с упреками и с той самой 
пощечиной…

Чем закончится некрасивая история, про-
должится ли сотрудничество тренера и его 
воспитанницы? Ответов на вопросы пока не 
последовало. Но диагноз можно поставить 
уже сейчас. В большом спорте надо уметь не 
только побеждать, но и проигрывать. Дудако-
ва этому пока не научилась. Т
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П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» продолжается основная 
подписка на 1-е полугодие 2025 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

ИЗ ЖИЗНИ ЧЕМПИОНОВ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р    

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера на право заключения договора поставки шаровых 

кранов большого диаметра. В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6702-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Акционерное общество «Негосударственный пенсионный фонд Газпромбанк-фонд»      

сообщает, что Банк России 17 декабря 2024 года зарегистрировал Страховые правила АО «НПФ Газпромбанк-фонд». 
Обязательным условием осуществления Фондом деятельности по обязательному пенсионному страхованию является 

вступление Фонда в систему гарантирования прав застрахованных лиц.
Информация о вступлении Фонда в систему гарантирования прав застрахованных лиц 

будет размещена на сайте Фонда www.gpbf.ru.

Александр Овечкин скоро догонит Уэйна Гретцки в гонке бомбардиров НХЛ. А в Милан со сборной поедет?
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Наше телевидение регулярно потчует зрителей сериалами, где 
проницательные следователи годами ведут поиск серийных убийц – 

жестоких, коварных и так похожих на обычных людей. Порой хочется 
выключить телевизор, но маньяки бродят и в реальной жизни. Сегодня 

только в официальном розыске по всей стране их числится 14, на их 
счету 85 загубленных жизней. Откуда же берутся эти чудовища? 

Перелистаем несколько уголовных дел

На лицо приятные – страшные внутри
В метро не разучились 
читать

Советские граждане в метро дер-
жали в руках газеты, а теперь все 
дружно уткнулись в гаджеты. Одна-
ко недавний опрос SuperJob пока-
зал, что наша страна по-прежнему 
может считаться «самой читаю-
щей». Примерно треть пассажиров 
коротают время по пути на работу, 
листая электронную книгу. Гораздо 
меньше респондентов слушают 
музыку (14%), открывают новост-
ные сайты (12%), смотрят фильмы 
(7%) или играют в мобильные игры 
(4%). Причем среди женщин чтение 
электронных книг в дороге гораздо 
популярнее, чем среди мужчин.

Янтарь с хвойным 
сюрпризом

На Калининградском янтарном 
комбинате при промывке песка до-
были уникальный экземпляр «сол-
нечного камня» с хвойной веточкой 
внутри. Возраст находки – при-
мерно 50 млн лет. Крупный янтарь 
весом 30 граммов имеет размер 
57 на 45 мм. Эксперт по драгоцен-
ным камням Анна Дугина пояснила, 
что в янтаре часто встречаются 
насекомые, пауки или моллюски, 
а вот растительные частицы по-
падают туда крайне редко. Растет 
хвоя в верхнем ярусе дерева, и ее 
было сложно захватить смоле, сте-
кающей по стволу древней сосны. 
Эксперт считает, что такой янтарь 
мог образоваться между двумя 
ледниковыми периодами. Резкое 
потепление сопровождалось силь-
ными ветрами, которые срывали 
веточки и разносили по округе.

Тигры ходят в гости

В Хабаровском крае егеря пойма-
ли тигрицу, открывшую настоящую 
охоту на домашних собак. В част-
ном секторе поселка Корфовский 
полосатая хищница задрала 
полдюжины «друзей человека». Во-
лонтеры региональной службы по 
охране животного мира успешно 
провели операцию по усыплению 
и поимке зверя, которого до-
ставили в центр «Амурский тигр». 
Если ветеринары подтвердят, что 
пленница здорова, то ее вывезут в 
тайгу и отпустят на волю подальше 
от людских глаз и собак. Это не 
первый случай появления хищни-
ков вблизи лесных сел и деревень. 
Что может свидетельствовать об 
увеличении популяции амурских 
тигров, которым не хватает добычи 
в естественной среде обитания.

Марафон на полюсе 
холода

В Якутии прошел экстремальный 
зимний марафон «Полюс Холода – 
Оймякон». Температура воздуха до-
стигала минус 50 градусов и участ-
никам пришлось укутаться с головы 
до ног, как доставщикам фастфуда 
на самокатах. На старт самого 
холодного забега планеты вышли 

полсотни спортсменов из 16 рос-
сийских регионов. Победителем 
ультрамарафона стал Александр 
Моедо из Олекминского улуса Яку-
тии, сотрудник МВД и мастер спорта 
по легкой атлетике. После финиша 
чемпион признался, что изрядно 
продрог, и попросил горячего чая.

Мы еще поживем

Нам не стоит волноваться о буду-
щем в ближайшей перспективе. 
По данным ученых из Чикагского 
университета, обитателям Земли 
грозит исчезновение не раньше 
чем через миллиард лет. Иссле-
дователи утверждают, что час икс 
пробьет, когда Солнце значительно 
увеличится в размерах и начнет 
светить так ярко, что температура 
на планете вызовет катастрофи-
ческие последствия. Прежде всего 
снизится уровень углекислого 
газа, жизненно важного для всего 
живого и необходимого для фото-
синтеза. Влажный парниковый эф-
фект, о котором так много говорят в 
наши дни, достигнет пика, и земная 
поверхность станет настолько горя-
чей, что на ней не сможет выжить 
ни одно живое существо. Дольше 
всех продержатся обитатели морей 
и океанов, воды которых испарятся 
не скоро.

•ТРУДЫ•

По восточному календарю 2025 год 

пройдет под знаком Зеленой Дере-

вянной Змеи. Где мы, а где восточный 

календарь? Не скажите! Замечено, что 

к началу года Собаки наши соотече-

ственники чаще обычного принялись 

покупать щенков – себе и на подарки. 

Перед годом Свиньи вырос спрос на 

маленьких мини-пигов. А накануне года 

Тигра и года Обезьяны известные дрес-

сировщики били тревогу: в интернете 

появилось множество предложений ку-

пить тигренка и детенышей шимпанзе, 

и даже шестизначные цены не останав-

ливали желающих хлебнуть экзотики. 

А как насчет змей? С этого корреспон-

дент «Труда» и начал разговор со специ-

алистом по пресмыкающимся Эдуар-

дом Галояном, работавшим со змеями 

и в серпентариях, и в дикой природе, в 

том числе тропических стран.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

–Н
ет, пока я не замечал, чтобы в 

зоомагазинах и на «Авито» ра-

дикально вырос спрос на пре-

смыкающихся. Все-таки змея в 

качестве домашнего животного 

– подарок на редкого любителя. Большин-

ство людей относятся к змеям с предубеж-

дением – к счастью и для тех, и для других. 

Охотников купить по случаю удава или 

даже ужа не так много, как вам кажется.

– Вы сами знакомы с таким видом, как 
зеленая деревянная змея?
– Зеленых змей в природе много, древес-

ных тоже. В том числе очень интересная 

и красивая хризопелея. Распластав ребра, 

она может, прыгнув с ветки, парить в воз-

духе, управляя полетом на манер белки-

летяги. Эти древесные змеи ядовиты, но 

смертельной опасности для человека не 

представляют. Всего же сейчас известно 

более 4 тысяч видов змей, и не все еще 

открыты. В Юго-Восточной Азии наши 

коллеги недавно описали новые виды 

ядовитых куфий, ранее неизвестных из-

за их скрытного образа жизни.

– А с чего у вас начались отношения со 
змеями?
– Биологией интересовался с малых лет. 

В седьмом классе пришел в зоологический 

кружок при Центральном дворце пионеров 

в Москве и там начал специализировать-

ся на рептилиях. Дома разводил рыбок 

и ящериц, это тот максимум, что позво-

ляли родители. Сейчас моя жена, даже на-

ходясь в декретном отпуске, держит дома 

змей – конечно, не ядовитых.

– Страх перед змеями – чувство врож-
денное?
– Да, корни у этого чувства глубокие. 

Эксперименты на зеленых мартышках 

показали, что такой страх – врожденный. 

Вот и сегодня подавляющее большинство 

наших сограждан к змеям относятся 

с опаской и страхом. Хотя в европейской 

части России гадюка может быть смер-

тельно опасной только для маленького 

ребенка или аллергика. Обитающий на 

Дальнем Востоке щитомордник опасен, 

но смертельные случаи редки.

– А какие чувства испытываете вы сами?
– Панического страха перед змеями у меня 

давно нет, скорее это можно назвать уваже-

нием. Если в дикой природе встречу трех-

метровую кобру, то уступлю дорогу, отойду 

подальше. А с мелкими я умею обращаться. 

Однако и этим бравировать не буду.

– Может ли змея привыкнуть к человеку?
– Живущие в террариумах, особенно кобры, 

прекрасно отличают хозяина, который их 

кормит и поит, от любого другого человека. 

Хотя в научной литературе исследований 

насчет интеллекта змей я не встречал. Тем 

не менее серпентологи считают кобру и 

гюрзу «умнее» других змей. Но бдитель-

ности в общении с ними никогда нельзя 

терять. Тут стоит напомнить о погибшем в 

2017 году петербургском зоологе и блогере 

Арслане Валееве, которого укусила черная 

мамба прямо в его квартире.

– Как вы вообще относитесь к содержа-
нию змей в неволе?
– Неядовитая змея не более опасна, чем 

домашний хомячок, кошка или собака. 

Есть среди них очень красивые особи. 

Во всем мире пытаются регулировать 

правила содержания экзотических жи-

вотных. Помимо зоопарков (кстати, в Мо-

сковском зоопарке один из самых богатых 

серпентариев, где разводят много таких 

змей, которые редко встречаются даже в 

дикой природе), научных центров и про-

чих учреждений встречаются любители 

держать у себя дома и ядовитых змей. Мое 

мнение: для такого хобби необходимо 

сдать экзамен и получать официальное 

разрешение – как на владение огнестрель-

ным оружием.

– Статистика утверждает, что количе-
ство людей в мире, укушенных змеями, 
растет. Это неизбежное последствие 
наступления человеческого жилья на 
дикую природу?
– В деревенские хижины рептилии про-

никают сплошь и рядом. Змеи из дикого 

леса мигрируют в деревни, так как рядом 

с человеком всегда больше обитает грызу-

нов. Впрочем, для крупных змей и куры 

могут стать желанной добычей. Известны 

случаи, когда кобры жили рядом с челове-

ческим жильем долго и так скрытно, что 

о таком соседстве люди и не подозрева-

ли. По статистике, чаще всего людей змеи 

кусают, в том числе и со смертельными 

исходами, в Индии. Просто потому, что 

плотность сельского населения там самая 

высокая в мире.

– Змеи – далеко не единственные ядо-
витые животные…
– Вообще-то яд – это модифицированная 

слюна. Попадание любого чужеродного 

белка в кровь опасно: вызывает иммунный 

ответ, воспаление. Так что слюну соба-

ки, кошки и даже человека тоже можно 

считать ядовитой, вернее, предтечей яда. 

А у некоторых рыб, ящериц и у млекопи-

тающих в полости рта вырабатывается 

сильнодействующий яд. Так, фермент яда 

некоторых варанов разрушает белки кро-

ви, сосуды, действуя на нервную систему, 

вызывая судороги, отеки, почечную недо-

статочность, повышение температуры – 

как яд кобр и некоторых морских змей. 

То есть может быть смертельным.

Следует помнить: адаптации у человека 

к змеиному яду не происходит. Напротив, 

если при первом укусе почки пострадали, 

то второй укус может их добить. Для уку-

шенного когда-то гюрзой следующий укус 

грозит еще более тяжкими последствия-

ми. Яд змеи из семейства гадюк гемолити-

ческий – нарушает кислородно-транспорт-

ные функции крови, увеличивает просвет 

сосудов, образуя гематомы, а также вну-

тренние кровотечения.

– Но ведь змеиный яд используют и как 
лекарство, не так ли?
– Как компонент многих препаратов: 

он тонизирует нервную систему, лечит 

ревматизм и сердечные заболевания. Ну 

и, конечно, его применяют в мазях для 

разогрева и заживления мышц и сухожи-

лий. В Индии лекари использовали яды 

и тысячелетия назад. Но научную и про-

мышленную основу для применения зме-

иных ядов освоили в массовом порядке 

около века назад. Сейчас змеиные яды 

в фармакологии широко представлены. 

А недавние исследования, в том числе 

и нобелевских лауреатов, позволяют ис-

следовать молекулы белков в трехмерном 

пространстве, и это должно выявить новые 

возможности змеиных ядов. Т

Да минуют нас в год Змеи яды 
и искушения!
О взаимоотношениях людей с пресмыкающимися рассказывает научный сотрудник 
Зоологического музея МГУ Эдуард Галоян

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 2024 году
от укусов ядовитых змей в Азии 
пострадали до миллиона человек, 
в Африке – 400 тысяч. Смертельными 
оказались укусы для 55 тысяч в Азии 
(40 тысяч в Индии) и 32 тысяч в Африке – 
лидеры здесь ЦАР, Сомали, Чад, Гвинея

Космонавты начинают тренировки 
на корабле – тренажере для полетов на Российскую орбитальную станцию (РОС) 

и Луну в 2027 году

В калининградском госуниверситете 
предложили технологию переработки мазута в Керченском проливе 

в экологичный уголь

КАЛЕНДАРЬ: 17 ЯНВАРЯ

1605

Вышел первый том одного из самых 
знаменитых романов мировой лите-
ратуры – «Дон Кихот» Мигеля Серван-
теса. Второй том был опубликован в 
ноябре 1615 года.

1847

Родился Николай Егорович Жу-
ковский, отец русской авиации. 
В 1902 году под его руководством 
при Московском университете была 
сооружена одна из первых в мире 
а эродинамических труб, а в 1904 году 
в поселке Кучино под Москвой создан 
первый в Европе Аэродинамический 
институт.

1911

Родился Гавриил Дмитриевич Ка-
чалин, футболист, тренер. Под его 
руководством сборная СССР одер-
жала свои самые громкие победы: 
на Олимпийских играх – 1956 и в 
розыгрыше первого Кубка Европы 
в 1960-м.

1912

Англичанин Роберт Фолкон Скотт до-
стиг Южного полюса Земли, но его 
сумел опередить норвежец Амунд-
сен. На обратном пути Скотт погиб, 
не дойдя до основного лагеря.

1917

США купили у Дании Виргинские 
острова за 25 млн долларов.

1920

В Советской России официально от-
менена смертная казнь. Высшая мера 
наказания в нашей стране регулярно 
отменялась и восстанавливалась.

1921

Ленин подписал декрет «О воз-
душных передвижениях», которым 
устанавливались правила полетов 
в небе респуб лики «самолетов, авто-
матических самолетов, управляемых 
аэростатов, привязных аэростатов, 
свободных воздушных шаров и пр.», а 
также запрещалось «иметь на воздуш-

ных судах фотографические и радио-
телефонные аппараты, почтовых голу-
бей, взрывчатые вещества и оружие 
без особого на то разрешения».

1933

Родилась Далида, французская пе-
вица. За 30 лет на эстраде она спела 
800 песен на восьми языках, записа-
ла 100 млн дисков. Когда в 1987 году 
она покончила с собой, во Франции 
был объявлен траур.

1945

Советской армией освобождена от 
немецких оккупантов Варшава.

1960

Началась 49-дневная эпопея совет-
ских военнослужащих Зиганшина, 
Крючковского, Поплавского и Федото-
ва, которых штормом унесло в океан на 
барже без запасов воды и продоволь-
ствия. Спасла парней береговая охра-
на США. Про их одиссею в СССР был 
снят фильм под названием «49 дней».

1966

В небе над Испанией американский 
стратегический бомбардировщик B-52 
столкнулся с самолетом-заправщи-
ком, потеряв при этом четыре водо-
родные бомбы. Три из них в течение 
суток нашли на побережье, четвертую 
через два месяца подняли с 800-мет-
ровой глубины моря. Спустя четыре 
года на американской авиабазе в 
Гренландии в результате аварии бом-
бардировщика были снова утеряны че-

тыре бомбы, одну из которых так и не 
нашли. Только тогда полеты с ядерным 
оружием на борту были прекращены.

1970

Состоялся первый испытательный 
полет штурмовика Су-24, советско-
го фронтового бомбардировщика с 
крылом изменяемой стреловидности.

1991

Многонациональные силы, дислоциро-
ванные в зоне Персидского залива, на-
чали операцию «Буря в пустыне» по ос-
вобождению Кувейта от армии Ирака.

1995

Более 6400 человек погибли в резуль-
тате мощного землетрясения, произо-
шедшего в японском городе Кобе.

2008

Умер Роберт (Бобби) Фишер, зна-
менитый американский шахматист, 
11-й чемпион мира (1972–1975), 
сильнейший шахматист XX века.

Погибший от укуса змеи в 2017 году 

петербургский зоолог и блогер Арслан 

Валеев.
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